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1770 % епнин разбил турок и взял крепость 

'епнии получил высокий чин генерал-Измаил. В 
фельдмаршала.

1837 - родился Константин Случевский, талантливый поэт, поч
ти неизвестный широкому кругу читателей.

1991 - умер Лазарь Каганович на 98-м году жизни, кремлевс
кий долгожитель, переживший Сталина и всю сталинскую когорту 
вождей.

В августе ожидается «августейший» указ
У вице-премьера Юрия Ярова состоялось совещание по томско

му федеральному научно-образовательному центру. Распоряже
ние по этому вопросу, с одобрительной резолюцией Бориса Ельци
на, разослано по министерствам. В середине августа планируется 
правительственное постановление о создании центра. Ожидается, 
что оно будет подкреплено указом президента России.

Аукцион на корню
Недавно при Томской райадминистрации создана торговая 

комиссия по организации продажи древесины на корню. В 
соответствии с законодательством, продаваться лес будет с аук
циона. На первые торги Калтайский и Тимирязевский лесхозы 
выставляют деляны высококачественной торговой древесины.

Выставка путешествует по Северу
Жителям Каргаска предоставляется редкая возможность уви

деть выставку японского детского рисунка, которая демонстриро
валась в декабре-январе в Томске. Привезет ее директор фирмы 
«Странник» В. Назарова. Помимо этой художественной экспози
ции, посетители узнают и о новых работах томских писателей, 
Далее маршрут лежит в Средний Васюган.
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Социальной важности

Плюс к зарплате и пенсии
Минимальный размер месячной за

рплаты составит с 1 августа нынешнего 
года 55 тысяч рублей - такую норму 
устанавливает одобренный Советом Фе
дерации Закон «О повышении минималь
ного размера оплаты труда».

В нем сказано, что организациями, 
финансируемыми из бюджетных источ
ников, минимальная зарплата вводится 
за счет средств бюджетов, а другими 
организациями - за счет собственных 
средств. Исходя из минимальной за

рплаты, будут увеличены стипендии, 
пособия и другие социальные выплаты.

Совет Федерации одобрил на днях 
Закон «О повышении минимального раз
мера пенсий, порядке индексации и пе
рерасчета государственных пенсий». Ми
нимальная пенсия по старости при со
ответствующем трудовом стаже тоже 
будет равняться 55 тысячам рублей в 
месяц. Компенсационная выплата уве
личивается с 39 360 рублей до 50 тысяч 
рублей.

Ещ е процентов на пять
Вырастут цены в августе - так считают в Министерстве экономики РФ. А в июле 

их рост составил около. 6 процентов. Реальные денежные доходы россиян за 
период январь-июнь упали, по данным экспертов, на 7 процентов, «чего не было 2 
последних года».

Уступка солдатским родным
20 июля Госдума, приняв поправку 

к закону, сократила срок службы в ар
мии, с двух до полутора лет для сроч
нослужащих в местах боевых действий. 
Это относится и к тем, кто был призван 
до вступления в июне 1995-го закона, 
увеличившего срок службы по призыву

Коммунальные напасти

Плюс гибельная электрификация
По переулку Путевому в Том

ске протянута новая ЛЭП. При
надлежит она АО «Сибкабель» и 
по плану должна повиснуть над 
торговыми базами. Однако их ру
ководителей не устроило это со
седство и линию (без долгих раз
говоров) провели над частными 
домами. Как только ЛЭП под
ключат, жильцы окажутся в зоне 
электромагнитного влияния 
провод находится не выше пяти 
метров от земли. А это чревато 
серьезными последствиями для 
здоровья людей.

- Мы обращались к руковод
ству АО «Сибкабель» с просьбой 
перенести ЛЭП из жилой зоны.
Но так и не услышали ответа, - 
говорит Е. И. Шкуратова, хозяй
ка дома N 53. - Городские и 
областные инстанции тоже не от
реагировали на наши письма. А
недавно тополь в моем дворе, что мешал проводам, попытались спилить. 
Один здоровенный сук свалили мне в огород, а вот другой только надпили
ли - помешала милиция. Сейчас в любое время дерево может упасть прямо 
на головы прохожих.

Что здесь были за «дровосеки», жильцы так и не смогли выяснить. А 
вот в областную прокуратуру с просьбой возбудить дело против руководст
ва «Сибкабеля» обратились. Тяжба между предприятием и жителями 
Путевого продолжается уже год.

У наших соседей

Зарплату только для камикадзе
Сторож кемеровского акционер

ного общества «Заводстройдеталей»  
А лександр Свищов реш ил выбить с 
предприятия долги по зарплате и 
регрессному иску (несколько лет на
зад  он был травмирован на произ
водстве), угрож ая самосожжением. 
Вызвав бригаду местного телевиде
ния, он вылил на себя половину 
трехлитровой банки бензина, но за
жигалкой не чиркнул. Угроза сра
ботала, хотя и не на полную мощ 
ность: на следующий день Свищову 
нашли 150 тысяч, однако, ещ е при
мерно тысяч 700 остались должны.

Пример Свищ ова вдохновил еще 
несколько человек, кому долж ен  
завод, один д аж е приходил с ка

нистрой. Но зря, сразу со всеми расплатиться невозможно, так  как  
завод, выпускающий раствор, бетон, ж елезобетонны е изделия, хо
дит в долж никах у  бю дж ета, поставщиков и рабочих.

«Штирлиц» в Сибири
20 июля в Омске открылось кафе «Штирлиц», в котором пол

ностью воспроизведена обстановка немецкого ресторанчика времен 
войны, где легендарны й разведчик Максим Максимович имел знам е
нитую молчаливую встречу с женой в фильме «Семнадцать мгнове
ний весны». Д аж е здеш нее пиво -из немецких погребов. Хозяева  
кафе надею тся, что и сам Вячеслав Тихонов когда-нибудь пож елает 
посетить заведение.

Примета времени

Дворовый ,
«экспонат»

Дворовые агитпло- 
щадки сейчас никому не 
нужны. Хотя когда-то 
они считались эпицен
трами местной культур
ной и политической 
жизни. Здесь можно 
было услышать и при 
зывы идти на выборы, и 
лекции о международ
ном положении, поучас
твовать в шумных со
браниях жильцов, а то и в заседании товарищеского суда. В иные праз
дники каблуки участниц художественной самодеятельности вовсю коло
тили дощатый помост, а детвора ставила свои спектакли. Теперь на 
«эстраде» тоже собирается юное поколение: покурить, поболтать да пере
броситься в карты.

Деловая хроника
Валюта

Курс американского доллара на Московской межбанковс
кой валютной бирже составил 25 июля 4490 (-5) рублей. Курсы 
покупки-продажи валюты в обменных пунктах Томска в тот же 
день удерживались на уровне недельной давности с незначи
тельными отклонениями. Доллар банки покупали за 4500-4550, 
а продавали за 4700-4800 рублей. Покупка немецкой марки 
установилась в пределах 3300-3350, продажа -3550-3650 руб
лей. Очевидно, в ближайшую неделю ожидать острых перепа
дов по этим позициям не приходится.

Фондовый рынок
Снижение темпов'роста добычи нефти и, как следствие, 

снижение объемов производства в нефтеперерабатывающей 
отрасли пока практически не отразились на «нефтяных» акци
ях. Так, на внебиржевом рынке ценных бумаг минимальный и 
максимальный курс покупки акций АО -Томский нефтехими
ческий комбинат» составил соответственно 6 и 6,7 доллара, а

Статистика

минимальный и максимальный курс продажи ничем не отлича
лись друг от друга и составили 8,7 доллара. Правда, следует 
учесть, что в первые две недели июня акции ТНХК продавали по 
11 долларов, но вслед за этим их цена резко упала до 7,5 
доллара, поэтому всякого рода неожиданности не исключаются.

Бумажные реки текут в Томске
Видимо, 1995 год станет годом организации в Томске но- 

sux производств. Пока одна известная в городе фирма пытает
ся наладить выпуск полуфабрикатов котлет и эскалопов, дру
гое, и не менее известное предприятие намеревается присту
пить к выпуску туалетной бумаги. Надо отметить, что последнее 
производство по всей видимости будет организовано на со
вместных с израильской стороной началах и по израильской 
технологии. Так что у томичей, похоже, появится реальная воз
можность сравнить достоинства нашей и зарубежной продук
ции столь специфического свойства.

Своя корова ближе

Суд да дело

до двух лет. Депутаты решили также 
сохранить отсрочку от призыва тем, у 
кого на иждивении одинокий родитель 
старше 50 лет, а в семье нет других 
детей, способных позаботиться.

(«Интерфакс»).

Недоотдыхсши...
Группа работников АО «Томскнефть» решила еще на 12 
дней продлить свои отпуска. Через суд.

- Подобных исков у нас на сегодня 
пять, - уточнил судья Стрежевского гор
суда Анатолий Валерьевич Павлов. - Сре
ди истцов - и те, кто уже уволился из 
-Томскнефти», и те, кто работает. К при
меру, юрисконсульт профкома акционер
ного общества. Защитникам интересов 
грудящихся тоже приходится защищать
ся...

В чем же суть судебного спора? Со
гласно статье 67 действующего Кодекса 
законов о труде, ежегодный оплачивае
мый отпуск не может быть меньше 24 
рабочих ‘дней - в расчете на шестиднев
ную рабочую неделю. В районах, прирав
ненных к Крайнему Северу, добавим еще 
14. Общая продолжительность отпуска 
северян сейчас составляет 38 рабочих 
дней. Но (внимание!) это относится к ра
ботникам с обычными условиями произ
водства и нормированным рабочим днем. 
Если же трудовые будни протекают во 
вредных условиях или ненормированы по 
времени, - со гл аси  статье 68 того же 
КЗоТа человек, приобретает право на до
полнительный отдых - до 12 дней.

Это условие было в -Томскнефти» 
включено в коллективный договор. Наш
лись и служебные записки, в которых

Районные вести

руководители АО подтверждали право 
того или иного работника на продление 
отпуска. Правда, в порядке исключения. 
Правилом же стало то,- что в прошлом 
году не меньше трех тысяч работников 
недополучили положенные им отпускные 
дни. Почему? -

Приглашенные в Стрежевской нарсуд 
в качестве ответчиков по гражданским 
искам представители администрации 
-Томскнефти» попытались доказать: -лиш
ние» 12 дней уже входят в число 24. 
Аргумент разбился о логику судьи: как 
тогда быть со статьей 68 КЗоТа, не до
пускающей уравниловку при нормирован
ном и ненормированном рабочих режи
мах?

Исковые заявления двух стрежевчан 
суд первой инстанции на сегодня удов
летворил. Правда, не до конца. Во-пер
вых, те надеялись на компенсацию -не- 
догулянного» с 1992 года; во-вторых - на 
индексацию отпускных. Не согласны с 
решением суда и ответчики из -Томскнеф 
ти», обещая обжаловать его в областном 
суде. Чем завершится сей правовой пре
цедент?

Л. ЧЕБОТАРЕВА.

«Смирительные 
рубаш ки» д л я  огня

Во вторник в Томске продол
ж ила р аб о ту  м еж д ун ар о дн ая  
научно-практическая конферен
ция «Лесные пожары». Специа
листы лесного хозяйства облас
ти, профессионалы из других ре
гионов России, иностранные гос
ти после обсуж дения докладов, 
посвященных разработкам  но
вых методик и средств туш ения  
пожаров, выезж али в сосновые 
леса Обь-Томского междуречья, 
где собравшимся были проде
м онстрированы  п р акти ч ески е  
приемы и способы укрощ ения  
огня.

По итогам научно-практичес
кой конференции будут выра
ботаны реком ендации для спе
циалистов управления лесами  
области , р або тни ко в Томской  
авиационной базы охраны ле
сов и Ф едеральной службы ле
сов России. _____________________________

Ф .О З Е Р О В .

Перераспределение земель, увеличе
ние подсобных хозяйств (подворий) в де
ревнях и садов, -мичуринских» участков 
горожан ощутимо изменили аграрный сек
тор экономики. То, что считалось под
собным, становится чуть ли не основ
ным, поскольку его доля в общем объ
еме с 31,5 процента в 1990 году выросла 
до 48,6 в прошлом (до 52,5 - в растение
водстве и до 46,3 - в животноводстве). В 
хозяйствах сельских жителей в то лето 
было произведено валовой продукции на 
30 процентов больше, чем четыре года 
назад (в сопоставимых ценах).

За четыре года изменился и харак
тер землепользования. Площади -под
собных» земель с 26,9 тыс.га расшири
лись до 40,6 тыс., в том числе пашни - с
18.4 до 24,8. Это 3,7 процента от всей 
пашни всех хозяйств, занятых в области 
сельхозпроизводством.

Само это производство тоже пере
мещается из второстепенного положе
ния в главное, доля -хозяйств населе
ния» на общем фоне выглядит внуши
тельно. В производстве картофеля это
91.4 процента, плодов и ягод - 99,7, ово
щей - 64,1. Однако -частник» предпочти
тельнее выглядит не только на грядках, 
но и в животноводстве. Его доля в произ
водстве молока составила уже 43,8 про
цента, а мяса - 53,9. В расчете на душу в 
личных хозяйствах за год производится 
244 кг картофеля, 33 - овощей, 16 - 
плодов и ягод, 25 - мяса (в убойном 
весе) и 113 кг.молока. Эти показатели 
еще выше в Кожевниковском районе.

Конечно, увеличилось и число семей, 
расширяющих подворья. Их теперь уже 
126,8 тыс. И если раньше на одну семью 
приходилось 29 соток, то теперь - 32. 
Они заняты в основном огородами, по
садками картофеля, помидоров и капус

ты.
Все больше производственные чер

ты обретают коллективные сады и огоро
ды горожан, дающие картофель, овощи, 
плоды и ягоды. Этими садами обзаве 
лись уже 115,3 тысячи семей. На каж
дую в среднем с участков собирают 287 
кг картофеля, 62 - овощей, 16 - плодов и 
ягод. Таким образом, население перехо
дит на самообеспечение основными про
дуктами питания.

Однако удорожание кормов вынуж
дает крестьян сокращать поголовье ско
та на подворьях. По сравнению с 90-м 
годом такого скота стало значительно 
меньше в личных хозяйствах Бакчарс; • 
го, Кожевниковского, Кривошеинского, 
Тегульдетского и Шегарского районов. А 
на большинстве подворий в селах и де
ревнях Томского, Александровского и 
Колпашевского районов вообще нет ни
какого скота

Пустеют некоторые подворья еще и 
потому, что сельхозпредприятия почти 
перестали продавать молодняк Населе
нию (сами остались, можно сказать, ни с 
чем). Сдерживают развитие личных хо
зяйств и социальные проблемы: не хва
тает жилья, низок уровень его благоус
тройства. Поэтому, чтобы те положитель
ные сдвиги, что наметились в деревнях,, 
не замерли, личным подворьям тоже нуж
на государственная поддержка • льгот 
ное кредитование, дополнительное вы
деление земель и др. Тогда они наряду е 
коллективными и фермерскими хозяй
ствами станут устойчиво обеспечивать 
население продовольствием,

с) АБРАМ ОВА, 
начальник отдела  сельского 

хо зяй ства  областного  комитета 
го сста ти сти ки .

«Хотим смотреть!»
- заявили на днях александровцы, оказавшись перед фактом, трансляцию на рай
центр передач Стрежевского ТВ связисты прекратили. Причина: из огромного долга в 
60 миллионов рублей за технические услуги администрация Александровского смог
ла погасить только 25. Чтобы собрать остальные деньги, власти весной обратились к 
руководителям предприятий и организаций: любители местных передач должны были 
через бухгалтерию вносить по семь тысяч в месяц. Но.,, не всем это удовольствие (а 
помимо концертов по заявкам и детских мультиков, стрежевчане показывали мест
ные сюжеты, для чего в Александровском был открыт корпункт) оказалось по карма
ну. Те, кто успел заплатить, - возмущаются, и справедливо. Так что искать пути к 
возобновлению трансляции власти все же придется.

Предприимчивы на диво
оказались в Белом Яре медики районной больницы. На своей территории - а точнее, 
в подвале поликлиники - они оборудовали... камеры хранения. Не для больных - для 
коммерсантов, везущих товар на здешний рынок. Негде было в райцентре оставить 
на ночь коробки, баулы и ящики, и за удовольствие не таскать их каждый день -на 
горбу» торговый люд согласен неплохо заплатить. Доход от подсобного промысла 
пойдет на больничные нужды.

Дорога к небу должна быть надежной
Через месяц планируется закончить ремонт взлетной полосы в Томском аэропорту. На протяжении трех лет командир, 

авиапредприятия Ю. А. Прокопьев просил у властей города и области деньги на реконструкцию. Добился|своего, когда 
из-за аварийности полосы аэродром закрыли. Областная администрация выделила на ремонт половину требуемых денег 
- 2,5 миллиарда рублей. Сейчас здесь ждут остальную сумму.

Подрядчик объекта - «Химстрой». Каждый день рабочие укладывают 300-350 тонн асфальтной смеси. Пока пройдено 
600 метров полосы, всего предстоит обновить 2,5 километра. Разработана асфальтная смесь специалистами ТГАСА, 
которые и контролируют состав материала, каждый день снимая с новых участков полотна пробы. Главное - качество, 
считают здесь. Но, как выяснилось, послужит обновленная полоса только 4 года - основание, которому уже 30 лет, 
дольше продержаться не сможет. Сроки строительства новой полосы по договору со швейцарской фирмой пока не 
определены. Составлен только протокол намерений, которые, как известно, упираются в деньги.

Во время ремонта полеты продолжаются в прежнем режиме.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Лето-95

Американские «горки» в горсаду?
Е.ПОРФИРЬЕВА.

Официально
В областной администрации вышло постановление «О порядке продажи и 

технического обслуживания контрольно-кассовых машин на территории Томской 
области». Городские и районные администрации теперь вправе регистрировать 
вновь создаваемые центры технического обслуживания контрольно-кассовых ма
шин и вести перерегистрацию уже действующих. Запрещено создание центров 
техобслуживания находящимся в ведомственной или иной подчиненности пред
приятиям и организациям, применяющим контрольно-кассовые машины.

» » *
На выполнение государственной программы развития экономики и культуры 

малочисленных народов Сибири в область поступило 120 миллионов рублей из 
Министерства национальностей. Часть этих средств - 20 млн.рублей пойдет на 
реконструкцию областного культурно-этнического центра в Парабели. 19,8 млн. 
рублей будет израсходовано на издание хантыйско-русского словаря.

« * »
В области создана комиссия по делам несовершеннолетних. Возглавил ее 

заместитель главы областной администрации В. 14. Подкатов. А вошли в комис
сию врачи, юристы, педагоги. Подобные комиссии вскоре появятся и в районах.

Планов громадье

Мини-«горки» высотой с 9-этаж
ный дом и поездами, вытворяющими 
«мертвые петли», привезли в Россию 
для нашего горсада. Правда, развле
кают они сейчас москвичей в парке 
Горького - до тех пор, пока Томск 
«горки* не выкупит. Там же работает 
и еще один «наш* аттракцион, при
ехавший из Голландии. Стоимость 
каждого - не меньше миллиарда руб
лей.

Сейчас в горсаду работают 10 ат
тракционов, катает детей покладис
тая лошадка. Есть молодежная ежед
невная программа - с выступлениями 
эстрадных коллективов, шоу-балета, 
дискотекой.

- Себестоимость билета на аттрак
цион - 9 тысяч рублей, но для горо
жан он обходится от 1,5 до 3,5 тыся
чи, -говорит начальник управления 
парков культуры и отдыха В. Ковеш- 
ников. - По предварительным заявкам

бесплатно обслуживаются ребята из 
детских домов и инвалиды. Каждый, 
кто пришел к нам в гости, получает в 
благодарность маленький сувенир.

Как выяснилось, работники парка 
находятся здесь чуть ли не круглые 
сутки - ремонтировать аттракционы, 
убирать территорию приходится 
ночью.

- Что же касается заграничных 
аттракционов, то в горсаду они обяза
тельно будут, - убежден начальник 
управления. Парк аттракционов изно
шен на 80 процентов, и мы твердо 
настроены заменить его самым совре
менным оборудованием. Помогает нам 
в этом мэрия. С поддержкой властей 
мы сможем сделать горсад самым лю
бимым местом отдыха томичей.

Т. АЛЕКСЕЕВА.

Информация - путь к здоровью?

Автофакт

Страшный «ЗИЛ»
20 июля в селе Зоркальцеве опро

кинулся автомобиль -ЗИЛ». Погиб один
надцатилетний мальчик, племянник во
дителя. Предположительная причина 
аварии - техническая неисправность 
машины.

Столкнула водка
Из 19 происшествий, зарегистри

рованных сотрудниками ГАИ в выход
ные дни, в половине случаев участники 
- нетрезвые водители. 22 июля хозяи
ну -Волги» в Заварзине помешало or 
раждение мичуринского участка • в ре
зультате пострадала его пассажирка, 
получив ушиб головного мозга и пере
ломы ног. А 23 июля подвыпивший 
водитель -Жигулей» в районе Басан- 
дайки, не справившись с управлением, 
налетел на осветительную опору. Вновь 
пострадала женщина - сорокалетняя 
пассажирка отправлена в реанимацию. 
А в Томске 21 июля заложивший за 
воротник водитель мопеда на пере
крестке проспекта Фрунзе -улицы Льва 
Толстого не пропустил -Москвич». В 
результате - столкновение. Но на сей 
раз жертв не было.

Следующий номер газеты выйдет в пятницу, 28 июля.

Отчего человек болеет? Одни счи
тают, что причины всех наших боля
чек - воздух и вода, зараженные, 
радиоактивные, отравленные про
мышленными предприятиями. Дру
гие утверждают, что советская и пост
советская медицина способна угро
бить здоровье любого. Но есть спе
циалисты, убежденные, что только 
комплексное исследование окружа
ющей среды способно дать полную 
научную картину причин заболева
емости. Не случайно в октябре про
шлого года вышло постановление 
российского правительства N1146 «Об 
утверждении Положения социально
гигиенического мониторинга». Эту 
медико-социальную акцию решили 
провести и в Томской области. Уже 
подготовлен проект постановления 
местной исполнительной власти.

Как сообщили журналистам на ветре 
че в областном центре госсанэпиднадзо
ра, предполагается создать единую сис
тему слежения за состоянием здоровья. 
Все заинтересованные службы: управле
ния статистики, здравоохранения, Гид
рометцентр, станция химизации и защи
ты растений, ЦСМ. городские и район
ные ЦГСЭН, комитет по охране природы 
и природопользованию и другие - будут 
передавать в координирующий центр (в 
облсанэпиднадзор) оперативную инфор 
мацию для создания банка данных о со 
стоянии окружающей среды и изменени
ях в уровне заболеваемости населения. 
В органах ГСЦЭН создаются специаль
ные подразделения, которые и будут вести 
мониторинг. На основе полученных дан
ных специалисты смогут прогнозировать 
ситуацию и давать конкретные рекомен
дации, что важно для экономического ре

шения проблемы. Пока научный анализ 
не требует больших затрат - на проведе
ние исследований не взято ни копейки 
из бюджета. Но для создания мощной 
компьютерной базы для сбора информа
ции, безусловно, необходимы средства.

Когда же ждать первых результатов 
от этой столь масштабной кампании? 
Мониторинг будет вестись постоянно, 
поэтому какая-то конкретная дата назва
на не была. Но обещано, что все резуль
таты будут использованы с конкретной 
пользой для каждого из нас. Некоторый 
опыт накоплен в Северске. Установив, 
что многие школьники недоедают, адми
нистрация города выделила 80 миллио
нов рублей на закупку витаминного кон
центрата. Теперь каждый ученик получа
ет стакан лечебного напитка для поддер
жания сил. В Северске же организовали 
и медико-диагностический мониторинг

детей, начиная с самого рождения. Ис
следуется все многообразие факторов - 
диетические, иммунологические, биохи 
мические - которые влияют на формиро
вание ребенка. Как подчеркнул на встре
че главный врач Северской СЭС А. И. 
Маслюк, медицине давно пора перестро
ить свое отношение к больному и - вкла
дывать средства не в закупку импортных 
препаратов и увеличение количества 
коек», а направить их на профилактику 
заболеваний.

Если идея -приживется», то жители 
Томской области получат полную карти
ну причин своих недомоганий, а власти 
конкретный айрес для приоритетного вло
жения денег. Станем ли мы от изобилия 
информации более здоровыми] Но так 
хочется в это поверить...

Елена УТКИНА.

Руководитель 
страховой медицинской 
компании «СТОЙ К -МЕД» 
дрктор медицинских 
наук А .Т .Адам ян

представлен к авторитетной 
международной награде -

ЗОЛОТОЙ N1 (Е Д А Л И  
«ПРОФЕССИОНАЛ 

СТРАХОВАНИЯ»
- за  особый вклад в развитие 
обязательного медицинского 
страхования в России. Вруче
ние награды будет происхо
дить на Всемирном форуме ли
деров страхового бизнеса, ко
торый пройдет в г.Бирм инге
ме ш тата Алабама, в США, с 23 
по 30 сентября 1995 г.

Г
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Из первых рук

Сибиряки не ждояи милостей,
они их тр ебо вали

В. Кресс и Б. Мальцев рассказали журналистам об итогах очередного 
заседания ассоциации «Сибирское соглашение», посвященного проблемам 
топливно-энергетического комплекса нашего региона.

Конечно, все взгляды на этом, заседания были направлены на В, С. 
Черномырдина, который почтил своим присутствием этот форум региональной 
власти. Поэтому тюменский губернатор, выступавший первым, первым и 
выразил чаяния сибиряков. Взывая к логике, Л. Рокецкий доказывал, что цены 
на тепло и электроэнергию в нашем регионе должны быть ниже среднероссий
ских. Должен измениться и механизм формирования цены на газ, в котором 
сегодня совершенно не учитываются транспортные расходы, так что тариф един 
и для Ямало-Ненецкого округа, и для Тюмени и Томска, и для Краснодарского 
края. Территории сегодня не заинтересованы в развитии топливно-энергетичес
кого комплекса. И снова - о том, что сибиряки оказались в положении 
♦ сапожника без сапог»: уровень газификации Сибири от среднероссийского 
уровня составляет всего 37 процентов.

В разговоре о наболевших энергетических и топливных проблемах прозву
чало весьма конструктивное предложение о переориентации ВПК на производ
ство приборов и другого оборудования именно для топливно-энергетического 
комплекса. Конечно, глобальность задачи требует, чтобы программу профиль
ного конверсионного перехода разработали и утвердили на государственном 
уровне.

Председатель правительства согласился со многими резонами сибиряков. 
Для томичей важно узнать, что Черномырдин считает: наш нефтехимический 
комбинат должен наконец производственно соответствовать первой части-своего 
титула и заниматься переработкой нефти и нефтепродуктов. Согласился Виктор 
Степанович и с тем, что региону нужна государственная поддержка по 
газификации. Тут лее поручил руководителям Минтопэнерго и {Газпрома» 
поддержать ресурсами и финансами ввод новых месторождений на территории 
Томской области. Премьер счел правильным и вопрос о дифференцированном 
подходе к цене на газ для газодобывающих районов. Поручил министру МПС 
рассмотреть возможность снижения тарифов на перевозку угля. А еще подчер
кнул: нужен механизм финансирования геологической отрасли, в частности 
поисково-разведочных работ, что также важно и актуально для нашей области.

Конечно, обсуждая перспективы топливно-энергетического комплекса, не
льзя было обойти и сегодняшние текущие проблемы. К примеру, неплатежи 
энергетикам. На заседании ♦Сибирского соглашения» присутствовал и ректор 
ТПУ Ю. Похолков. Томские вузы должны энергетикам 24 миллиардами эту 
сумму не погасить без перечислений из федерального бюджета.

Глава обладминистрации встретился с В. С. Черномырдиным и ♦тет-а-тет». 
И просил поддержать техникой наши, в общем-то неплохие, виды на нынешний 
урожай. А также решить вопрос с финансированием вузов по теплу и электро
энергии. В который раз уже шел разговор о ТЭЦ-3, которая станет энергетичес
кой ♦ палочкой-выручалочкой» для области и поможет хотя бы подольше 

' удерживать тариф на существующем уровне (конечно, если стройку не оставит 
своим вниманием центр). Обсуждались возможности снижения тарифов на газ 
для агрокомплексов и другие вопросы.

Что же записали в итоговом документе совещания (премьер, кстати, 
полностью одобрил его содержание)? Назовем наиболее важные предложения 
сибиряков. Это - изменение системы распределения таможенных пошлин 
(между регионом й федерацией). Передача в собственность субъектов федера
ции, входящих в состав «Сибирского соглашения», 50 процентов государствен
ного пакета акций в ведущих отраслях народного хозяйства. Дифференцирован
ный подход и льготы по налогообложению доразработки истощенных месторож
дений (у нас - Стрежевой, Васюган), что даст возможность активизировать 
работу на таких скважинах. И то же самое - в отношении удаленных й 
труднодоступных месторождений. И последний, наверное, самый важный 
пункт: правительство вместе с областной властью должно обеспечивать гаран
тиями привлечение инвестиций в регион.

А. БОРИСОВ.

Страда

В безденежье

И «Вехи» начали дышать
В негласном соревновании на лугах все основные хозяйства Томского района 

- и Рыбалово, и Зоркальцево, и Корнилово, и Воронино - идут ровно, как сообщил 
зам. начальника райсельхозуправления А.В. Мамакин. Хотя дожди немного 
выбили косарей из страдного ритма, но, используя каждое прояснение, они 
начали скирдование сена. На всех птицефабриках и свинокомплексе налажено, 
как и прежде, производство витаминной травяной муки.

Помедленнее идет работа в «Дружбе», »Вехах», особенно в Семилужках.
- Откуда взялись ♦Вехи»? - переспросил Анатолий Вадимович. - - Это - 

отделившееся из бывшего совхоза Халдеево. Возглавил хозяйство молодой 
специалист из Светлого, Леонид Захаров. И крестьяне там тоже начали работать, 
почувствовав свою ответственность, - и »Вехи» начали дышать.

- Много сложностей возникает из-за того, что техника разбита, - говорит 
Мамакин. - Сенокосная - косилки, грабли, подборщики - еще терпит, а вот

Возвращаясь к теме

Судьбу Ушайки
решают власти

«У тихой Ушайки норов буйный» - 
так называлась статья, опубликован
ная 10 мая, в которой поднята пробле
ма обустройства набережной городс
кой реки на участке от моста до устья. 
Там, где берег сейчас обезображен не
удачным благоустройством и следами 
весеннего паводка. «Городским позо
ром» называют томичи этот непригляд
ный ландшафт. Как же отреагировали 
власти и как решается судьба объекта? 
Обустройством набережной решено за
няться вплотную. Представители мэрии, 
строительны*, проектных организаций 
побывали на месте, а под руководст
вом заместителя мэра Томска М.Г. Рут- 
мана состоялось рабочее заседание с 
участием заинтересованных сторон.

Выяснилось, что строительством бу
дет заниматься объединение «Том- 
сктрансстрой», которому в помощники 
придается ДСК. Начинать строительст
во необходимо не позже конца июля, 
только в этом случае удастся выполнить 
необходимый объем работ до начала 
паводка.' Директор объединения В.П. 
Богач предупредил, что это будет один 
из сложнейших объектов.

Предстоит выполнить большой объ- *  
ем подготовительных работ: разобрать 
деформированные сооружения, обус
троить подъезды, построить кольцевую 
дорогу. Понадобятся водоотвод, ограж
дение, площадка для складирования. 
На 2,5 метра под основание реки долж
ны будут углубиться строители. Причем 
нельзя будет применить традиционную 
технологию - взрывы. Следовательно, 
придется искать варианты с учеными 
томских вузов.

Задача ставится так: работу вести 
поэтапно и к будущему паводку про
йти наиболее опасный участок - 65 мет
ров реки, которую решено «взять» в 
трубу. Но тут неясно: какой проект бу
дет все же утвержден - тот, что предус
матривает открытые берега, или «заго
няющий» реку в трубу? Мэрия еще окон
чательно своего решения не вынесла. 
Учтут мнение специалистов и общес
твенности.

Не определены и источники финан
сирования. Объект «тянет» на все 20 
миллиардов рублей. Это примерно 17 
процентов городского бюджета. Мэрия 
не может пойти на такие траты. Финан
сировать объект берутся Восточная не
фтяная компания и областная админис
трация. Впрочем, это тоже пока услов
но. «Надо еще всех убедить, - заметил 
вице-президент Восточной нефтяной 
компании В. И. Матютин, - что эти сум
мы обоснованны, и найти их». Очевид
но, что часть средств придется просить в 
федеральном бюджете.

В ближайшее время состоится сове
щание в областной администрации, где 
проектировщики будут защищать свои 
проекты, а президент Восточной нефтя
ной компании и глава администрации 
области вынесут свой вердикт относи
тельно материального обеспечения 
строительства.

Нина ГУБСКАЯ.

Письмо из деревни Зачем старухе плоскорез?
В социальных передрягах больше всего страдают, конечно, старики и дети. Вольно или невольно, 
но то самое «трудоспособное» население, призванное оберегать старых и малых, порой сбрасывает 
именно на них груз проблем и горечь неудач. И они, неспособные к сопротивлению, вынуждены за 
все расплачиваться своими слезами, поскольку больше нечем...

У малых впереди будущее, 
что и утешает в какой-то мере. 
А у стариков все в прошлом, в 
котором уже ничего не изме
нишь. Они никак не могут'и не 
хотят понять, почему они до
лжны расхлебывать ту горь
кую кашу, которую заварили в 
стране политические игроки. 
Особенно в глубоком недоуме
нии старые сельчане. И в нор
мальные, спокойные времена 
они были не сильны в полити
ке, редко заглядывали в газе
ты, а радио если и слушали, то 
- про погоду. Поэтому рефор
мы, о которых трезвонят чи
новники, для них непостижи
мы. Тем более что кругом та
кая неразбериха... Старый 
крестьянин призывает на по
мощь всю свою жизнь, все еще 
считая былые заслуги защи
той от несправедливости и обид.

Так поступает, например, 
Татьяна Павловна Дмитриева, 
которой 70 лет. Сейчас она 
живет в городе, но вся ее судь
ба связана с деревней Чердаты 
Зырянского района. А деды ее 
жили и трудились в соседнем 
Коштакове, которого уже дав
но нет. А  отец и братья не 
вернулись с войны.
, «Мы с мужем работали в 

колхозе с 1941 года,- пишет 
Татьяна Павловна,- Легкой 
жизни не искали. В самые труд
ные для колхоза годы в нем 
прошла наша юность, моло
дость, там и состарились. Муж 
умер в 1987 году. А сейчас, 
когда стали колхозы растаски
вать, выходит, что нашего там 
ничего и не осталось...»

Из деревни Дмитриева 
уехала по болезни, стало уже 
невмоготу держать хозяйство. 
Но считает себя крестьянкой. 
И ее обидело, что ей не дали на 
пай земли: ♦Говорят,что я там 
в это время не была прописа
на...»

Сельскому жителю о про
писке говорить смешно. До 
лгое время, уже и после во
йны, в деревнях и паспортов- 
то не было. Значились люди в 
каких-то списках - и все. Даже
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выпускникам школ, чтобы 
уехать в город на учебу, нужно 
было иметь- на это разрешение 
- справку от колхоза.

♦ Молодежь растащила из 
колхоза всю добрую технику, а 
пенсионерам - один утиль. И 
те годы, что мы работали за 
трудодни, то есть 20 лет, в 
расчет не взяли» - это снова из 
писыйа.

Не раз мне доводилось бы
вать в Чердатах. Год назад 
выезжал туда тоже по письму. 
Колхозники жаловались-на ту 
самую ♦растащиловку», о ко
торой пишет теперь Дмитрие
ва, в первую очередь обвиняя в 
ней тогдашнего председателя. 
Выдворили, они общим собра
нием, из конторы того началь
ника, на его место избрали но
вого председателя. Однако ос
новы сельхозпроизводстба к 
тому времени были уже изряд
но подорваны, разворованное 
хозяйство обнищало, крестьян 
одолела бедность.

Татьяне Павловне, можно 
сказать, еще повезло. Хотя и 
только за то время, что в кол
хозе зарплату выдавали день
гами (это было введено в СССР 
при Хрущеве), но пай ей опре
делили. В общем он составил 
10560944 рубля. Дмитриевой 
>тлелили:

емкость в 10 »куб.ов» 
(659880 руб),

-корову (2500200), 
-автошины, 2 шт.(63416), 
-плоскорез (297648),
-место в складе (7040000 

руб).
Как видите, самое ♦ ценное 

приобретение» для пенсионер
ки -место в складе, Оно тянет 
аж за 7 миллионов! Что ей там 
хранись? Свои воспоминания? 
'Правда, склад стрит на берегу 
живописного Чулыма. Но от 
напора стихий и времени он 
уже развалился. И воспомина
ния из него выдует*

А' с плоскорезом что де
лать? Об этом знал разве что 
народный академик из Курга
на Терентий Мальцев, ратовав
ший за безотвальную вспашку

степей. Наши агрономы к плос
корезу относились скептичес
ки: ему подавай чистые от со
рняков поля, а где у нас их 
возьмешь, тем более сейчас, 
когда на сельхозугодьях буй
ствует не только осот, но осин
ник. И уж, конечно, Татьяна 
Павловна ума не приложит, 
что ей делать с этим плоскоре
зом? Тем более что от него 
осталась одна рама - никто 
ведь и не купит.

Неудивительно, что весь 
этот паевой надел она воспри
нимает как насмешку над со
бой. Чем же это провинилась 
перед родным государством?

♦ Кулакам и то возвращают 
все убытки, миллионы отда
ют,- пишет Дмитриева.- А 
наши родители зашли в колхоз 
и тоже все отдали: двух лоша
дей, корову, плуг, бороны, 
свинью. Даже амбар - и тот из 
ограды увезли...» Почему же 
детям теперь не отдают то, что 
•было взято у родителей, и то, 
что они заработали сами?

Вопрос этот обсуждается 
не первый день и не первый 
год. Действительно, если уста
новлены льготы бывшим ♦ку
лакам» и их детям, то почему 
должны быть обделены сегод
ня те, кто всю жизнь работал и 
страдал рядом с ними? Чем 
муЖик, родившийся на Чулы
ме, хуже того, которого при
везли с Камы? А почему на 
разных социальных весах ока
зались деревенские дети?

О своих печалях старая 
крестьянка писала депутату С. 
Сулакшину, прося помочь с 
выделением пая. Теперь не зна
ет, куда этот пай девать, ♦куда- 
то сбыть», как она пишет в 
редакцию. Может, ее паевое 
имущество продадут, а ей от
дадут деньги? Или пай возьмет 
какой-нибудь фермер? Но и 
она сама плохо в это верит. Да 
и кому нужны место в разва
лившемся складе и рама от 
разломанного плоскореза?

В своей молодости Татьяна 
со своим мужем корчевала пой
менные перелески под пашню.
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Теперь эта пашня снова стано
вится чужой, снова зарастает, 
меченая новыми межами. А те, 
кто ее создавал, снова остаются 
ни с чем. Неужели и впрямь 
нет выхода из этого унизитель
ного для крестьян круговоро
та?

- Пока что никто его в ре
форме не видит,- говорит ра
ботник Зырянской администра
ции А.Воробьеь, занимающий
ся вопросами фермерства. -Вы 
бывали у нас на Гагаринской 
ферме? Образцовой была. Ког
да же половина колхозников 
ушла в фермеры, то хозяйство 
стало неузнаваемо, словно Ма
май прошел: ломь, развал, даже 
столбы на летней дойке повы- 
капывали. »3ачем?»-спраши
ваю. - «А они мне на паи доста
лись, что хочу, то и делаю с 
ними». И что возразить? Так 
же и в Чердатах.

Анатолий Степанович не раз 
сталкивался с такой ситуацией, 
о которой пишет Дмитриева. 
Что он думает по этому поводу?

- Это, конечно, издеватель
ство над крестьянами. Ясно, 
что 7-миллионное место в скла
де выделено для отвода глаз, 
хотя в коллективном хозяйстве 
оно, возможно, и пригодилось 
бы. Но и колхоз можно понять. 
Где он возьмет деньги, чтобы 
выдать их на паи? Он сам в

нищете.
Поэтому работнику-адми

нистрации ничего другого не 
остается, кроме единственно
го совета обиженным кресть
янам: «Идите в суд, только он 
вправе разрешить имуществен
ный спор...» И люди идут.

- Толку от их хождений, 
конечно, мало, - признает Ана
толий Степанович.- Суд пере
гружен, и крестьяне безрезуль
татно обивают его пороги год - 
полтора...

Рассуждая на эту тему, 
работник райадминистрации 
высказал интересное, на мой 
взгляд, предложение: вместо 
выделения паев начислять 
бывшим колхозникам дивиден
ды. И пенсионерам лучше - их 
старость будет обеспечена кол
лективной заботой, и хозяйст
во выиграет - оно сохранит под 
своей рукой в целости все иму
щество.

К сожалению, это предло
жение «не проходит»: еще не
мало людей, норовящих взять 
сейчас, сегодня, нйчуть не за
ботясь о том, что будет с ними 
и с деревней завтра.

Мне до слез бывает жалко 
деревенских стариков,- гово
рит Анатолий Степанович. - 
Но чем я могу им помочь?..

Александр С О Л О ВЬ ЕВ . 
Зырянский район.

Взгляд со стороны

Уже на 113 процентов выполнили план заготовки сенажа И на 40 - сена 
механизаторы »Коломинского». 3fo около 7 кормоединиц - примерно, треть того, 
что надо иметь на зимовку.

Сенокос осложняется тем, что из-за холодного июня травы выросли низкие. 
Нет надежд и на кукурузу.

Но всего больней коломинцев бьет по рукам крестьянское безденежье.
- Если бы перерабатывающие предприятия вовремя рассчитывались с нами за ' 

нашу продукцию, то мы даже в условиях диспаритета цен могли бы сводить койцы 
с концами, - говорит директор хозяйства Р.Э. Палосон. - Однако люди - -надо 
отдать им должное - работают.

Сенокосные работы в »Коломинском» ведутся четко. На лугах организовано 
и питание, за которое с косарей высчитывают всего 25 процентов его стоимости.

«Нахлебавшись» самостоятельности
Никогда еще с момента распада «Томлеспрома» - мощнейшего союзного предприятия, 
объединявшего десятки лесозаготовительйых и деревоперерабатывающих производств 
- не собирались они таким кругом.,А собрались - чтобы объединиться.

О тогурском совещании, которое моментально окрестили «всеобщим сходом 
лесников», еще накануне поговаривали с трепетом. Директора леспромхозов, 
деревопереработчйки собирались, конечно, и до этого. Эпизодически уделял им 
внимание и глава областной администрации, и в облдуме рассматривался вопрос...

Но только вот жить предприятиям отрасли день ото дня становилось все труднее. 
Да если бы еще речь шла просто о предприятиях! Какой леспромхоз ни возьми - это 
один, три, пять поселков. А всего таковых в области - под сотню. По существу, каждый 
четвертый житель связан с лесной отраслью.

Из 32 директоров бывшего «Томлес
прома» прибыло 30. Вместе с ними (и это, 
пожалуй, впервые!) в.числе 16 приглашен
ных - руководители новых структур лесно
го бизнеса. Главы администраций рай
онов, председатель облдумы, глава об-

сенажная - ни к черту! А как будем убирать хлеба, вообще трудно сказать. Мы 
передали в областное управление сельского хозяйства записку с просьбой о
комбайнах. Нам ответили, что на всю область выделено лишь 28 машин, а только ластной”администрации '"два его зама 
для нашего района надо не. меньше. В повестке дня один главный вопрос.

Так или иначе, но и томские, н чаинские, и другие хозяйства готовятся к Осознание того, что раздробленность па- 
жатве. В ♦Коломинском»,'например, приказом директора механизаторы закреп губно сказалась на лесопромышленном 
лены’за своими комбайнами. *

- Все механизаторы сейчас, конечно, на лугах, - заметил Р.-Э. Палосон 
в дождливую погоду они смогут ремонтировать свои комбайны.

совета директоров, нового председателя, 
генерального директора, подправят устав 
(всё именно так и произошло), но что от 
этого принципиально изменится?

Ведь почему -Союз лесопромышлен
ников области» и спустя два года после 
своего образования не состоялся? Да по
тому, что не было у него ни авторитета, ни 
денег, чтобы что-то существенное решать.

■достью: -Теперь-то заживем!» Но наруше
ние десятилетиями складывавшихся про- 
изводственно-технологических связей 
эффект дало прямо противоположный.

Вот почему сейчас говорят - - нахлеба 
лись». Но это говорит разум. А чтб:то 
внутри шепчет: - Сейчас я какой-никакой - 
а генеральный. А если мой хиленький 
леспромхоз объединят с мощнейшим ЛПК? 
Кем я тогда буду?»

Вот почему, если эта психология пока 
превалирует, то объединяться ЕЩЕ РАНО. 
А если победила - УЖЕ ПОЗДНО

Так бы, наверное, и закончилось сове
щание в Тогуре ничем (ну разве можно, 
скажите, предприятию с уставным капита
лом в 90 миллионов сегодня всерьез ре 
шать солидные общеобластные отрасле-

Александр СОЛОВЬЕВ.

Деловая хроника Вариант без проигрыша
«Н оу-хау» Фонда социальной поддержки

Спустя четыре месяца после выпуска облигаций займа 
Фонда социальной поддержки населения Томской области, как 
и было обещано, началась выплата процентов -по первому
купону.

- Обязательства, которые мы на себя взяли, мы выполняем, 
-говорит исполнительный директор Фонда Сергей Заржевский. 
-До конца текущей недели планируем произвести все выплаты.

Деньги для выплаты процентов не появились из ниоткуда. 
Частц из них была заработана на операциях с ГКО, часть - на 
коммерческих проектах. Размещения средств на втором транше 
ивдальнейшем будет происходить в различные инвестиционные 
проекты, в том числе связанные с производством на ТНХК.

- Для того, чтобы уберечь доход от инфляции,- говорит 
гласный специалист Фонда Анна Кириллова,- мы привязали 
процентную ставку по купонам, к ставке рефинансирования 
Центровано и взяли от нее две трети. Пока Фонд держит ставку 
на хорошем уровне -- с июля она равняется 120 процентам 
годовых. Однако по первому купону мы сохранили ее на прежнем 
уровне.

Справедливости ради отметим, что хотя фонд и мог снизить 
ставку при погашении первого купона (в проспекте эмиссии 
предусмотрено 2/3 ставки рефинансирования ЦБР на момент 
погашения), он этого не сделал, и для физических лиц она 
осталась прежней - 133 процента годовых. Сделано это было за 
счет средств эмитента.

- Желаемой активности среди населения пока нет, - сказал 
Сергей Заржевский,- Срабатывает стереотип: собрали деньги, 
обманули, уехали. Народ не верит никаким бумагам. Однако 
природа нашего займа и займа областной администрации 
совершенно иная. За ними стоят реальные проекты и гарантии.

Заем Фонда социальной поддержки гарантирован имущес
твом Фонда, балансовая' стоимость которого составляет три 
миллиарда рублей.

Что касается проблемы -конкуренции» займа Фонда и гря
дущего областного займа, то здесь Сергей Григорьевич пробле
мы не видит. -Мы не собираемся конкурировать. Нам это не 
нужно». Своей целью Фонд ставит защиту малоимущих и возвра
щение доверия к ценным бумагам. Свой заем здесь считают 
одной из форм социальной поддержки населения. -Этим мы, 
наверное, и отличаемся от областного займа».

Отличие этого, займа еще. и в том, что Фонд социальной

поддержки населения Томской области - первый и единственный 
из шестидесяти семи таких фондов в России - затеял подобную 
акцию, связанную с внебюджетным финансированием социаль
ных преграмм. .

J Наши бумаги становятся ликвидными,- продолжает Анна 
Кирцллова. Сегодня даются более выгодные для населения 
котировки/разрыв между ценой продажи и покупки облигаций 
невелик, поэтому банки и другие юридические лица отрабатыва
ют на них -короткие» деньги.

.Попросту говоря, если человек купил в банке облигацию, то 
через две недели, продав ее, он может вернуть свои деньги и 
получить некоторый процент. Даже с учетом налога чистая сумма 
прибыли гражданина получается больше, чем он смог бы получить 
по банковскому вкладу. Говоря языком цифр, владелец одной 
облигации номиналом 100 тысяч рублей за минусом подоходного 
налога получает доход в размере 39 тысяч, что составляет за 
вычетом -налога 117 процентов годовых.

- По сути,- резюмирует Сергей Заржевский,- это беспроиг
рышный вариант. Люди с небольшими доходами могут принести 
свои деньги. Ведь бабушки и дедушки никогда не разберутся в 
нюансах фондового рынка, но они должны знать, что Фонд 
социальной поддержки - это та Структура, которая их никогда не 
обманет, она создана для них. Мы не обещаем огромных процен
тов-, но средний процент, который обгоняет инфляцию, - обеспе’- 
чиваем.

При сравнении с займами соседних областей 2/3 ставки 
рефинансирования на.момент погашения действительно выглядят 
неплохо. Тем белее что итоговая доходность займа по подсчетам 
специалистов фонда составит около 170 процентов. ВЯТомени, 
например, выпущен заем под 75 процентов от ставки рефинанси
рования, но выплата процентов - один раз в год.

- Технология отработана,- продолжает директор Фонда, - 
Трудйо было первые четыре месяца, сейчас - легче. Для нас это 
важная работа; поскольку потом заработанные деньги пойдут на 
социальные нужды.

Отметим, что заем посвящен 50-летию Победы и с 3 по 12 мая 
Фонд досрочно погасил ветеранам войны первый купон. Выручен
ные от займа деньги, помимо социальных проектов, пойдут еще 
и на финансирование мероприятий, посвященных великому праз
днику.

(На правах рекламы).

С телетайпа редакции

Вновь - СССР?
Одним из возможных названий 

левоцентристского избирательного 
блока, о создании которого объяв
лено в минувшую пятницу, может 
быть «Союз социальной справедли
вости России» (СССР). Об этом сказал 
на пресс-конференции лидеров бло
ка в Госдуме возглавивший его пред
седатель нижней палаты парламен
та Иван Рыбкин.

В новый блок вошло более 50 
партий и общественных'' организа
ций, в том числе Российская объеди
ненная промышленная партия, об
щественное движение «Профсоюзы 
России - на выборы», объединения 
«Мое Отечество» и «Регионы России», 
Российский союз молодежи, «Союз 
реалистов», движение «Согласие», 
Ассоциация вкладчиков, акционеров 
и заимодателей, Российский фонд 
инвалидов войны в Афганистане. 
Рыбкин подчеркнул, Что блок видит 
своими союзниками Аграрную пар
тию, движение «Женщины России», 
и считает, что левый блок должен 
быть един, только тогда он может 
рассчитывать на 50 проц. мест в бу
дущей Думе.

Глава Российской объединенной 
промышленной партии Владимир 
Щербаков, выражая отношение к 
правительственному курсу и изби
рательному блоку «Наш дом - Рос
сия», подчеркнул на пресс-конферен
ции, что механизмы реализации во 
многом правильного нынешнего кур
са «за три года не дали положитель
ных результатов». В отличие от пра
вительства, сказал Щербаков, лево
центристский блок считает причиной 
инфляции не излишек денег у насе
ления и банков, а падение произ
водства и «нужна политика не по
давления, а возрождения доходов 
населения».

(РИА).

комплексе, пришло давно, надо объеди
няться. Как? На основе чего? Каков меха
низм объединения?

Попытки предпринимались и раньше: 
тот же холдинг, - Союз лесопромышленни
ков», -Томьлес»... Но все это больше похо
дило на -клуб директоров» отрасли, а 
весомого, практического, осязаемого ре
зультата не дало.

Вот, скажем, -Союз лесопромышлен
ников Томской области». Сформировав
шийся в августе 1993-го, формально в 
числе своих учредителей насчитывал к 
июлю 1995-го 26 предприятий. И лишь 12 
внесли за два года вступительный взнос. 
Причем, прямо скажем, смехотворный. 
Такая вот, получается, полу.общественная 
организация.

Не видя проку от Такого объединения, 
в него не только не вступали новые члены, 
но ряд предприятий вышел.

Все логично. И тем не менее тогурское 
совещание состоялось на основе именно 
СЛТО.

• Можно говорить о реанимации - Союза 
лесопромышленников», можно - о рефор
мировании. Но совершенно очевидно: не
обходим качественно иной механизм объ
единения предприятий отрасли. Чтобы 
ждать от такого объединения реальной 
пользы, надо уйти от психологии -клуба 
директоров» (хотя это, разумеется, тоже 
полезно). Сегодня этого уже недостаточ
но.

Союз может быть жизнеспособным' 
только в форме предприятия. Пусть будет 
акционерным обществом. Но не только по 
форме (это тоже уже было), а по сути.

С этой точки зрения, почти все тогур
ское совещание (за исключением финала) 
выглядело, надо сказать, малообнадежи
вающим. Да-, оно в чем-то отличалось от 
предыдущих. Во всяком случае, - плачущих 
в жилетку» было поменьше. Не потому, что 
жить стали лесопромышленники лучше, 
просто многие понимали: не для того со
брались. Однако сам по себе этот факт 
конструктивного не добавлял.

Ну ладно, не покидала мысль: расши
рят состав учредителей СЛТО (вместо 26 
стало 43), несколько увеличат уставный 
капитал его (состоятельных лесопромыш
ленников у нас, что называется, днем с 
огнем...), переизберут состав президиума

В Москве, в Рослеспроме, с ним никто .‘ выеюрограммы?). Если бы в самом конце
не считался. (Попробуй-ка, при таком от
ношении реши вопросы, скажем, кредит
ного обеспечения или выйди на серьезный 
внешнеэкономический контракт). Своих 
средств - о внесении вступительных взно
сов уже говорилось - не хватало на - про
корм» даже малочисленного аппарата, не 
то чтобы всерьез, заниматься, например, 
транспортно-сбытовой рабртой или вос
становлением технологических связей 
предприятий.

Заострим на этом внимание исключи
тельно потому, что и на прошедшем сове- 

, щании идею объединения на основе еди
ного ПРЕДПРИЯТИЯ пробить по существу 
не удалось.

Хотя некоторыми она и высказыва 
лась. Характерная прозвучала реплика: 
-Что о долях-прибылях рассуждать! Мы не 
для этого собрались. Мы должны сегодня 
своим совещанием заявить, что лесники 
есть и без нас никто не обойдется!»

Вот так. -Заявить»! Да шахтеры уже 
пять лет заявляют. И авиаторы. И учителя. 
И врачи. Ну и что: от этого жить им легче 
стало?

Если это совещание опять чисто поли
тическая акция, то вряд ли от нее и толк 
какой будет. Если о -долях-прибылях» не 
думать, то и нынешнее объединение -это 
путь в никуда.

Знаете, о чем подумалось, когда все 
это наблюдаешь -живьем»? Или рано ле
сопромышленникам нашим еще объеди
няться? Или - уже поздно? Хотя мысль 
-Хватит, нахлебались самостоятельности 
по уши!» звучала не раз, высказывалась и 
другая: - Есть среди нас (сегодняшних са
мостоятельных предприятий) и овцы, и 
волки».

Здесь надо бы вспомнить историю 
распада -Томлеспрома». Дело ведь не 
только в предписании директивы о прива
тизации. С такой легкостью, как объедине
ние лесопромышленников, у нас в области 
не разваливалась, пожалуй, ни одна фир 
ма.

Почти каждый леспромхоз, лесопере
рабатывающее предприятие считали себя 
в -Томлеспроме» обиженными, обойден
ными вниманием. Вот почему, когда пред
ставилась возможность вырваться из «тис
ков» объединения, абсолютное большин 
ство директоров восприняли это с ра-

его перелом не внесло предложение главы 
областной администрации.

А суть этого предложения в следую
щем: избранный новый генеральный ди
ректор вдвое расширенного акционерного 
общества открытого типа -Союз лесопро
мышленников Тёмской области» - руково
дитель департамента областной админис
трации, со статусом заместителя г лавы по 
лесу.

Что это дает? Во-первых, ликвидиру
ются разобщенность и противостояние в 
понимании, постановке и решении задач 
между товаропроизводителями целой от 
расли и чиновниками. Во-вторых, руково-. 
дитель департамента -избранный самими 
лесопромышленниками - в ранге замести
теля главы обладминистрации будет зани
маться проблемами только своей отрасли.

Наконец это действительно должно 
придать вес и авторитет СЛТО как во 
властных структурах любого уровня, так и 
у самих лесопромышленников, А автори
тет, известно, это тоже капитал. Без него, 
во всяком случае, на приток ассигнаций 
рассчитывать в рыночной экономике нр 
приходится.

Так, тогурское совещание вышло на 
совершенно новый организационный ви
ток объединения лесопромышленников 
области.
, Не знаю, есть ли аналоги подобного 

объединения в России, но то, что лесной 
департамент стал первым в структуре об
ластной администрации (при всей важнос
ти других отраслей томской промышлен
ности), уже говорит о многом. Хочется 
надеяться, что это вдохнет жизнь в наши 
лесозаготовительные и деревоперераб'а 
тывающие предприятия. А значит - и в 
десятки лесных поселков.

В.М.Кресс по окончании совещания 
так и заявил: -Этот день, я думаю, мы 
можем назвать началом возрождения лес 
ной отрасли Томской области».

Наша газета, со своей стороны, поста 
рается за этим процессом следить. И 
рассказывать читателям.

Тогур - Томск.
Владимир ИВАНОВ.
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На здании по улице Розы Люксембург, 1, вы не найдете доски со 
словами «охраняется государством». Напрасно будете искать ее 
и на бывшем заводоуправлении ТЗРО. И  на-«доме Шишкова» и 
«доме Радищева», Слишком злой цронией выглядела бы эта надпись 
на разрушающихся, гцбнущих памятниках. А ведь эти четыре 
адреса -  лишь капля в море разрухи, охватившей Томск, 
так гордящийся званием «исторический»...

Далекое - незабытое
мунистический» еще закон вступает в про
тиворечие как с жизненными реалиями, 
так и с новой Конституцией и новым Зако
ном о местном самоуправлении, - и «за
рыта собака». В этом, а не в каких-то 
личных амбициях, корни конфликта между 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ (читай- ведомствен
ным) центром охраны памятников и МУНИ
ЦИПАЛЬНЫМ учреждением «Томск исто

А

I

Я памятник себе
Г Ё Ф З Д В И Г . . .
1

1 ЕСНОЙ, еще до скандала, раз- 
! разившегося вокруг снесенного - 
j дома на площади Соляной, мне 
пришлось побывать в организа

ции, давшей j -добро» на его снос. То есть 
в центре охраны памятников, что при 

областном комитете культуры. Мы доволь
но долго беседовали с его сотрудниками - 
о том, на какие исторические зоны делится 
Томск, какая большая работа по паспор
тизации исторических объектов проводит
ся центром, какие, еще неведомые широ
кой общественности памятники у нас со
хранились. Услышала я и немало слов о 
гибнущих зданиях, равнодушии властей, 
недостатке средств и вообще о нашем 
времени, - когда все покупается и продает - 

. ся». Словом, говорили о многом. В том 
числе - и о том, что лишь центр - органи
зация, уполномоченная государством ох
ранять памятники... Увы, тщетно я пыта
лась услышать хотя бы один позитивный 
пример - надоела «чернуха», скажите что- 
нибудь приятное. Вот этот дом вы отрес
таврировали -подключ», вот здесь работы 
скоро будут закончены... Вместо этого - 
претензии к кому угодно, а больше ни к 
кому, в пространство. Не столько, кто 
виноват, а что делать - ответ на этот 
вопрос хотелось узнать, но он так и не 
прозвучал... Может, я и ошибаюсь, но мне 
показалось, что этот вопрос волнует центр 
меньше, чем, допустим, взаимоотноше
ния его с муниципальным предприятием 

, «Томск исторический» - этакими самоз- 
^  ванцами, строящими, по выражению ди- 

’ректора центра, - всякие прожекты».
Так какие же прожекты строит -Томск 

исторический» и вообще, чего он хочет?
- Мы хотим восстанавливать памятни

ки, - говорит его директор Николай Закот- 
нов. - Причем, привлекая для этого небюд
жетные средства, находя инвесторов. Но 
за право делать это нам приходится пос
тоянно бороться. В том числе - не выла
зить из арбитражного суда, где буквально 
каждый наш шаг опротестовывает центр 
охраны памятников.

А что же, Центр не хочет, чтобы памят
ники сохранились? Нздо полагать, хочет.
И, думаю, там вполне искренне считают * 
большим своим достижением факт подпи
сания Крессом постановления, в соответ
ствии с которым около 50 объектов были ,

. объявлены историческими памятниками и 
помещены таким образом под охрану го
сударства, Действительно, этому можно 
только радоваться - если под охраной 
понимать внесение -объекта» в некие ре
естры с грифом -Руками не трогать». Если 
же понимать охрану, как спасение, то... 
поезжайте на Бакунина, 26. На Шишкова, 

у На Красноармейскую. И посмотрите, как 
-спасает» государство свои памятники. 
Еще год, два -и -спасение» достигнет ‘ 
логического конца. Дома не нужно будет» 
даже сносить, как тот, что на площади 
Соляной. Время, непогода и хозяйствен
ные местные жители все сделают сами.

Меньше всего мне хотелось бы проти
вопоставлять -плохой» центр и -хороший»

?
Есл и  у  тебя есть фонтан -  зат кни его .

К .Прутков, «Афоризмы»,

-Томск исторический». Наверняка и у пос
леднего можно найти сколько угодно - про
колов». Дело не в ярлыках. Специфичес
кие отношения, складывающиеся между 
этими двумя организациями, лишь част
ный, весьма незначительный отголосок 

■ большой проблемы.
• арадоксальность нынешней си- 

Й " Ч  туации заключается в том, - счи- I I тает директор -Томска истори- 
ческого», - что за разрушение' 

памятника некое лицо, частное или юриди
ческое, отвечает не перед законом, а пе
ред центром по охране памятников. С 
одной стороны, он - - на страже», с другой 

выступает как хозяйствующий субъект 
(противоречие заключено ужеч в самом 
названии - ведь полностью оно звучит так: 
-Центр по охране и использованию памят
ников истории и культуры». Представьте, 
если бы налоговая инспекция не только 
собирала налоги, но и сама полученными 
средствами распоряжалась). То есть, если 
памятник находится у него небалансе, как, 
допустим, уже упомянутый дом Шишкова, 
центр отвечает... сам перед собой. Как за 
сохранность дома, так и за немалые уже 
бюджетные средства, вложенные в эту 
-реставрацию века».

Что касается закона, то и отвечать 
практически не переднем. Нельзя же всерь
ез воспринимать единственный существу
ющий, образца 1978 года, Закон об охра
не памятников. Ни о каком разделении 
властей, ни о каких разных уровнях со
бственности - федеральной, областной, 
муниципальной - тогда и речи быть не 
могло. Вот здесь, в этой точке, где пере
секаются их интересы, где старый, -ком-

рический». Центр, как организация, пред
ставляющая (по крайней мере де-юре) 
интересы государства, ведет себя вполне. 
логично. Правда, логика эта - совсем из 
иных времен,..Десять или пятнадцать лет 
назад, когда никакой >шой формы со
бственности, кроме государственной, не 
существовало, придание тому или иному 
сооружению статуса памятника, допус
тим, республиканского значения, действи-1 
тельно имело смысл. Область или город 
от этого ничего не теряли, здание же было 
гарантировано по крайней мере от сноса. 
Сегодня же... а что такое сегодня государ
ство? -Государство это - я»"'»товарй(йл 
знаменитый французскиАтороль Людовик 
XIV. -Это - мы», - с неменьшим основанием 
могла бы сказать наша многотысячная 
армия чиновников. Причем чиновников, 
заметьте, московских. Как вы думаете, 
есть им, которым что Омск, что Томск, что 
Петропавловск-Камчатский - однова глушь, 
априори не имеющая ничего достойного 
внимания, дело до нашей деревянной ар
хитектуры? Да помилуйте! Помню, десять 
лет прошло, а как засело - писал один 
московский корреспондент о нас: - Томск 
- город, находящийся в .нулевой стадии 
архитектурного дизайна. Дома из бревен 
здесь соседствуют с панельными девяти
этажками». Вот что такое для москвичей 
наши памятники - -дома из бревен»... 
Можно ли надеяться, что государственная 
махина хоть пальцем пошевельнет для их 
спасения? Можно, наверное, но уж очень 
наивным человеком надо для этого быть. 
Уж в чем-чем, а в наивности Л. П. Демакову 
заподозрить трудно...

Единственным современным правовым

актом, определяющйм права собствен
ности на памятники, является приложение 
к Закону о разделении собственности, где 
(даже не отдельным пунктом, ачерез запя
тую) сказано, что памятники являются 
федеральной собственностью. Г1о, во-пер
вых, это никак не решает проблемы со
хранности, а, во-вторых, касается лишь 
памятников республиканского значения. 
Таковых.в Томске до последнего времени 
было 32. Многие из них находятся в пла
чевном состоянии.

Зачем же было, видя,что государство 
более чем прохладно относится к бывшим 
у него -под охраной» объектам, отдавать 
ему еще полсотни домов? Я имею в виду 
уже упомянутое постановление Кресса от 
22.12.93, принятое с подачи центра охра- 

■ ны памятников. Называется оно очень при
стойно и благородно:-О дополнительной 
постановке на государственную охрану па
мятников истории и культуры Томской 
области». Читаем пункт 1: «Утвердить 
перечень дополнительно выявленных па
мятников истории и культуры Томской 
области, подлежащих охране как памятни
ки ФЕДЕРАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ со
гласно приложению N 1». То есть, область 
ДОБРОВОЛЬНО дарит государству 50 до
мов - где-то 50 миллиардов рублей. Но, 
бог с ними, с деньгами, - если бы это 
помогло спасти дома. По мне - объяви их 
хоть памятниками мирового значения, лишь 
бы прок был. Наблюдаем мы как раз 
обратное. Вы знаете, - благодаря» чему мы 
уже который год имеем в самом центре 
города, на площади Ленина, этот позор - 
руины бывших корпусов завода резиновой 
обуви? Благодаря тому, что город и об
ласть не могут их поделить. По проекту, 
разработанному еще в 1989 году, здесь 
дблжен быть детский центр - но проект 

'-завис», т.к. город услыхал: -Не твое, не 
трожь!» А сейчас ситуация еще более 
запуталась- ведь ОДИН дом из блока - а 
именно. Ленина, 84, - является уже не 
областной, а федеральной собственностью’ 
Разумеется, мифический этот собствен 
ник и не подумает дом восстанавливать 
Значит, подождем, пока и он, и все осталь 
ные развалятся окончательно. Нет памят
ника - нет проблемы. О чем спорить, в 
конце концов.

- Я считаю, пусть губернатор и мэр 
сядут за стол и наконец договорятся: это 

мое, это - твое. И каждый новый мэр и 
новый губернатор будут принимать -свои» 
памятники по списку и нести за них персо
нальную ответственность, - говорит Закот- 
нов.
l" : Некрасова, помните: -У бурмис- 
I ! тра Власа бабушка Ненила по-

Ш  ' чинить избенку лесу попроси- 
г ’ ла...» Будем мы ждать, когда 

-приедет барин» и нас рассудит, или при 
мем разумное решение на месте • подчер
киваю, разумное, которое раз и навсегда 
исключило бы возможность появления 
таких умопомрачительных ситуаций, кото
рые возникают сегодня. Например, со зда
нием кинотеатра им. Черных, которое го
род должен передать на баланс центру 
охраны памятников, вместо того, чтобы 
отдать его театру куклы и актера, выступа
ющему по всему миру, но не имеющему, 
куда голову приклонить в родных пенатах. 
Или с домом по Бакунина, 26, - после 
пожара мэрия расселила жильцов и хотела 
приступить к реставрации, но услыхала 
опять же«не моги»... На днях вопрос будет 
обсуждаться областной Думой - надежд на 
Государственную, где уже вовсю пошли 
нредвыборные политические игры, ника 
ких.

Смогут ли наши,' местные парламен
тарии воздвигнуть свой - памятник», зала
тав на областном уровне брешь в феде
ральном законодательстве? Или и они не 
сумеют подняться выше дележки старой, 
траченной молью шкуры убитого не нами 
медведя? Делить-то скоро будет уже со
всем нечего. Тогда уж воистину будет - не 
то Томск, не го Омск - один... Петропав- 
ловск-Камчатский.

М арина БОБРОВА.

Сусловский тракт
Он брал начало в старинном большом селе Суслова немного восточнее 

Мариинска и тянулся от Транссибирской магистрали строго с юга на север на 
150 километров через таежные дебри до реки Чулым, до села Тутапы- 
Чулымские, волостного центра (до революции Мариинского уезда), что в 
пяти верстах от теперешнего Тегульдета. Кстати, даже старожилам север
ной части Кузбасса и тегульдетцам мало что известно об этом пути среди 
тайги, а молодые и вовсе не слыхали о тракте.

[В!
] ОЗНИКНОВЕНИЕМ своим Сус- 
! ловский тракт обязан Великому 
- Сибирскому рельсовому пути. 

Переселенческое ведомство Томской гу
бернии, стремясь колонизовать - тогда 
этому слову придавался иной смысл - 
необжитую и сказочно богатую мари- 
инско-чулымскую тайгу, берега полно
водного и судоходного Чулыма, начало 
сооружать тракт в 1911 году.

Тракт стал первой в здешних краях 
дорогой, а до того редкое таежное насе
ление -тех мест (в большинстве своем 
старообрядцы) ютилось почти исклю
чительно по речным побережьям. И 
зимой, и летом речки служили един
ственным путем сообщения. Даже вер
ховые тропы отходили едва на десяток 
километров в сторону и утыкались в 
непроходимые болота. Староверы жили 
замкнуто, не испытывая особой охоты 
общаться с внешним миром. Редкие 
татарские или русские деревушки сре
ди заболоченных урманов тоже почти 
не имели взаимного сообщения. Ясно, 
что рабочих рук в этой глуши катастро
фически не хватало. Тем более что 
одновременно с постройкой дороги пла
нировалось возводить новое крупное 
село - Тегульдетское. И еще несколько 
поселений вокруг него.

Приходилось рассчитывать на пе
реселенцев, прибывающих из централь
ных губерний России, Белоруссии. Стро
ительная контора располагалась в селе 
Рубине, где жили начальник строи

тельства, мастера. Сначала проруба
лась просека шириной 15 саженей. 
Потом устраивалось полотно около трех 
саженей или 6,5 метра. Стоила такая 
верста тысячу рублей. Можно было бы 
строить дорогу упрощенного типа, сто
имостью 400 рублей верста, но на ее 
ремонт потребовалось бы слишком мно 
го денег. Поэтому от «времянки* реши 
тельно отказались. '

Планы переселенческого ведомства 
были большие: только с 1912 по 1920 
годы на севере Мариинского уезда на 
мечалось разместить не менее двух 
тысяч семей, а это до 13 тысяч новых 
жителей. Еще столько же душ - в пос
ледующую восьмилетку. Но планам 
этим не суждено было сбыться: грянула 
революция.

Поражает, что тракт как будто вы
черчен по линеечке, словно проекти
ровщики готовили его под автостраду. 
Впрочем, первые автомобили уже коле
сили тогда по улицам губернского горо
да. Дело было за малым...

После Рубина следующим крупным 
селом в двух верстах от тракта бый 
Тонгул. И тут же образовалась при- 
трактовая деревенька - Крутая. На 60- 
м километре возникла Конторка. А в 
двух-трех километрах у Чети - крохот
ная деревушка Сырая. На коноводной 
же переправе и сегодня существующая 
Четь-Конторка. Дальше, в 35 верстах, 
сверкал свежесрубленными домами 
Тегульдет.

Тракт построили без проблем. И 
уже в июле 1915 года по нему можно 
было проехать от Мариинска до Чулы
ма.

Почему же тракт, расположенный в 
местах, где и сегодня бездорожье, ока
зался заброшенным, забытым? Прежде 
всего потому, что не реализовали наме
ченные планы: для развития дикого 
края нужны были люди. Деятельность 
переселенческого ведомства была свер
нута. Население после гражданской 
войны практически не росло, пока в 
начале 30-х годов не погнали по тракту 
этапы спецпереселенцев с Алтая и из 
Новосибирской области.

Сказался и передел земель. Распо
лагавшийся на территории Мариинско
го уезда тракт чартично отошел к Ачин
скому округу, затем поочередно к Сус 
ловскому, Тяжинскому районам Запснб- 
края. Потом южной частью до Тонгула 
оставался в Кемеровской области, а 
северной же влился в Томскую. При 
этом жители Тутал-Чул ымских, Тегуль
дета, Куяновской Гари, Центрополиго- 
на, Тутальской Горки уже не ездили в 
Суслово за необходимым. Правда, из 
Тяжина еще долго ходила' в Тегульдет 
полуторка. С годами содержать 150- 
километровую трассу при малом fiace- 
лении стало невыгодно. Одна за другой 
угасали, исчезали, зарастали лесом 
притрактовые деревеньки. Но ни в Ке
меровской, ни в Томской областях в 
начале 40-х годов этим не озаботились. 
Не до того было, хотя на фронт жители 
Тегульдета и окрестных сел уезжали 
еще по СусловсКому тракту. Словно 
прощаясь с ним и прошлым родного 

края.
в . п р и в а л и х и н У

писатель.

Футбол А еще недавно лидировали • • •

22 июля. «Иртыш» (Тобольск) - «Томь» -1:0 . Гол: Дремин 
(71-я мин. с пенальти).

В минувшую, субботу состоялись матчи заключительного 
тура первого круга во второй лиге зоны «Восток». Всего лишь 
месяц назад -Томь»'была во главе турнирной таблицы. А перед 
заключительной игрой первого круга турнирный расклад был 
уже другим. Теперь нашу команду вроде бы и неудобно упрекать 
за поражение с минимальным счетом в равной игре с командой, 
стоящей в турнирной таблице на несколько ступенек выше. Тем 
более что единственный гол в. ворота -Томи» был забит с 
пенальти. На этот раз он был назначен по делу -наш защитник 
схватил за майку игрока соперника в своей штрафной площади.

-Томь» закончила первый круг на десятом месте с 25 набран 
ными очками. Отставание от лидера - девять очков. 

Результаты игр.
18-й тур.
«Самотлор XXI» - «Динамо» (О м .)» 0:1,
«Амур» - «Динамо» (5р.) 2:0,
«Динамо» - (Я.) ■ «Торпедо» - 3:0 (+:-, неявка), 
«Междуреченск» - «Виктория» • 0:4,
«Мотор» - «Металлург» •• 0:0,
«Кузбасс» - «Селенга» -1:0 ,
«Металлург-ЗАПСИБ» - «Ангара» - 6:1.

А. Ю РЬЕВ.

Пресс-ревю

Семейная телецензура
В палату представителей США 

внесен законопроект, предусмат
ривающий обязательное оснащ е
ние всех поступаю щ их в продаж у  
телевизоров особым устройством. 
По выбору владельцев с его по
мощью можно блокировать при
ем тех или иных передач. Это даст 
возможность родителям оградить 
своих детей от демонстрирую щ их
ся на голубом экране фильмов 
уж асов и порнофильмов.

Бесполый яд
«Женщины, которые курят, как  

мужчины, и умрут, как мужчины», 
- заявляет М еж дународная орга
низация здравоохранения, опуб
ликовавш ая пространный доклад  
о воздействии никотина на пре

красную половину человечества.
Ежегодно пристрастие к таб аку  

убивает до 500 тысяч ж енщ ин во 
всем мире. Если женщины не о тка
жутся от этой порочной привычки, 
которая, кстати, красоты им не при
бавляет, то в ближ айш ие тридцать- 
сорок лет эта цифра значительно  
увеличится. 90 процентов всех забо- 

•леваний раком  вызвано именно ку
рением. Согласно статистике, в раз
витых странах курит 21 процент всех 
женщин, в развиваю щ ихся - восемь 
процентов.

Ищут писатели, ищет 
полиция

Так кто же он был, знаменитый  
Дж ек-потрош итель, который в 1888 
году зарезал в темных п ереул ках  
Лондона пять ж енщ ин и поверг весь

город в уж ас?
Некоторые полагаю т, что это 

был внук королевы Виктории, дру
гие грешат на известного худож - 
ника-имлрессиониста Уолтера Сик- 
керта. Вы пущ енная в Лондоне  
новая кнад-а «Квартиросъемщик» 
д ает ещ е одну версию. Ее авторы  
Пол Гейни.и полицейский служ а
щий Стюарт Эванс считают, что 
«потрошителем» был хирург, во
енный врач Франсис Тумблети из 
СШ А. В книге указы вается, что, 
совершив свои чудовищные пре
ступления в Лондоне, хирург про
должил серию убийств за о кеа
ном. Полиция Ямайки и Никарагуа  
зафиксировала ряд схожих пре
ступлений, которые начались там  
сразу же по(ше того, как прекрати
лись в Лондоне.

(РИА).

Свидетельство очевидца БУДЕННОВСК. Жаркий и ю н ь  95-го...
Только что жители этого небольшого городка, ставшего извест

ным всему миру, отметили сорок дней с момента трагедии. Боль и 
горечь не могут забыться. Рассказывает депутат Государственной
Думы Михаил МОЛОСТВОВ:

— ...8  тот день, когда было объяв
лено, что в Ставропольском крае груп
па чеченских боевиков захватила 
большое количество заложников, мне 
позвонил Сергей Адамович Ковалев и 
сказал, что ждет меня в десять часов 
утра на аэродроме во Внуково: 
«Летим в Буденновск». Утром на 
аэродроме мы встретились. С Кова
левым был его помощник Олег Орлов 
и депутат Госдумы от «ЯБЛока» Бор
щев, В час дня вылетели в Минераль
ные Воды. Там нас встретил еще один 
депутат - Юрий Рыбаков. Админис
трация края предоставила нам ма
шину и мы, не медля, выехали в 
Буденновск.

[П
о пути нам попался тблько 
один пункт проверки, чему 
мы были очень удивлены. Про
веряющие тоже удивились, 

почему мы одни, без охраны. Дальше 
нас никто не останавливал, хотя заста
вы попадались: милиционеры, кто с 
пистолетами, кто с автоматами и не
сколько местных жителей с двуствол
ками.

По приезде в Буденновск сразу пош
ли в штаб. Нам сказали: принять не 
могут, идет важное совещание. Поеха
ли в городскую администрацию. Нас 
встретил глава администрации Кова
ленко, без долгих слов распорядился

выделить нам один из кабинетов, выдал 
матрацы. Дверь кабинета оказалась 
выломанной побывавшими здесь баса- 
евцами. Работники администрации 
предупредили, чтобы мы не подходили 
к сейфу - возможно, он заминирован. 
Побросав матрацы, мы отправились зво
нить в штаб - Егорову, Степашину, 
Ерину. Дозвониться долго не могли, 
наконец Егоров позвонил сам. Изви
нился, сказал, что хотел бы с нами 
повидаться, но сейчас идет очень важ-" 
ное совещание, и, кажется, переговоры 
с Басаевым приняли благоприятный 
оборот. И, наверное, завтра с утра наша 
группа может понадобиться.

Рано утром мы вдруг услышали, 
как по переговорным устройствам пе
редают: «Отключить воду, отключить 
свет!* Что-то назревало. Вдруг, где-то 
без одной-двух минут до пяти часов, 
началась дикая канонада! Слышно было,, 
что стреляют из гранатометов, крупно
калиберных пулеметов. Мы поднялись 
на крышу и увидели, как над больни
цей поднимается столб дыма. Штурм!

Мы немедленно отправились туда. 
Где-то в трех кварталах от больницы 
нас остановили. У  оцепления стояла 
большая толпа людей* в основном жен
щины. У многих в заложниках оказа
лись дети, жены, родители... Рядом 
работала французская группа телеви
зионщиков, узнав Ковалева, они раз

вернулись к нам со всей своей аппара
турой и начали кричать: «Сергей Ада
мович! Сообщите вашу реакцию на про
исходящее!* Несчастные женщины обо
рачиваются, тоже узнают Ковалева, бро
саются к нам: «Это защитник Дудае
ва!» И с кулаками на нас. Я стоял 
лицом к толпе, одна рыжеволосая жен
щина, у которой, как потом выясни-” 
лось, в больнице находилась дочь, ста
ла бить меня очень больно по груди. 
Наконец французов удалось оттеснить 
и мы вырвались из бурлящей толпы.

Находились мы в совершенной рас
терянности и досаде. Накануне по телвт 
видению выступал вице-премьер Его
ров и говорил, что никакого штурма не 
будет, что он сам готов в заложники 
пойти.

Несмотря на громкую канонаду, мы 
слышали крики, доносящиеся из боль
ницы. Одному из нас, Юрию Рыбакову, 
удалось пробиться к последнему ряду 
оцепления, и он'рассказывал потом, 
что оттуда хорошо было видно, как в 
больничных окнах стояли женщины, 
махали простынями и кричали: «Не 
стреляйте, здесь свои!»

Беда, как выяснилось, заключалась 
в том, что солдаты действительно ста
рались не стрелять в те окна, в которых 
стояли эти женщины. Они стреляли в 
пустые окна. Но ведь не все заложники 
готовы были вот так, под обстрелом, 
встать у оконного проема и махать 
белыми тряпками. Большинство лежа
ло ничком на полу. И если влетала 
граната... Потом я видел эти комнаты, 
пропитанные, забрызганные кровью...

Боевики же вели прицел: 
ный огонь по тем, кто пытался 
приблизиться к больничному 
корпусу. Так погибли «аль- 
фовцы*.

Страшнаяситуация... Ког 
да мы вернулись в админис
трацию, узнали, что свет и 
воду отключили, а про газ 
забыли. И когда что-то там 
взрывалось, с мужиками из 
администрации случалась про
сто истерика. Когда басаевцы 
ворвались в здание админис
трации, первое, что боевики 
сделали, это протопали на 
пятый этаж, на крышу, и, 
сбросив российский флаг, вы
весили свой. В этот момент 
наши храбрые мужчины, ра
ботники администрации, быс
тро сообразив, что к чему, 
спустились в подвал и закрылись. А 
женщины, хранительницы очага, про
должали сидеть на телефонах и взывать 
к милиций, еще к кому-то. Поэтому 
басаевцы, вернувшись, забрали с собой 
практически всех женщин админис
трации. А мужчины остались. И теперь 
рыдали во весь голос.

Стрельба длилась уже часа три, 
когда появились Юрий Рыбаков и два 
врача, которые, как оказалось, прорва
лись из больницы. Они сказали, что 
Басаев заявил: если огонь прекратится 
хотя бы на десять минут, он выпустит 
детей, беременных женщин и рожениц. 
Кинулись в штаб. Но там никого не 
было. За столом сидел один Жиринов

ский, который иыл за штурм.
Наконец, на пятом часу перестрел

ка-, нашли Егорова. Он стал отдавать 
команду1 на арекрапщние стрельбы, но.., 
Знаете, в западных фильмах про та
мошних «коммандос» показывают: у 
каждого из них - рация, радиотелефон , 
все действия согласованные. У нас же, 
оказывается, даже у «Альфы* рация 
имелась только у командира.

Прошло еще что-то около получаса, 
пока стрельба не прекратилась. Из боль
ницы нышли освобожденные женщины 
и дети.

По Буденновску тотчас-разнеслись 
слухи, будто у Басаева есть психотроп
ное оружие. Действительно, женщины,

вышедшие из больницы, вели себя со
вершенно непонятно, они кричали: 
♦ Бандиты не пьют, бандиты не мате
рятся, бандиты нас защищают!*.,. 

Стрельба закончилась. Ковалеву 
удалось дозвониться до Черномырдина 
и тот дал «добро* сформировать делега
цию, ехать к Басаеву вести перегово
ры... *

...В  те дни в Буденновске, многое 
поражало. Я испытал настоящее потря
сение, когда попал наконец в больницу.

Потрясен я был н величайшим под
вигом буденновеких врачей. Рядовая 
районная больница, казалось бы, но 
коллектив ее проявил в большинстве 
своем самые высокие человеческие и

профессиональные качества.
При посадке в автобусы выясни

лось, что не хвитает определенного 
числа заложников. И вот представьте 
чувства тех, кто уже вот-вот должен 
быть освобожден. А надо еще - ехать с 
боевиками в Чечню, в неизвестность. И 
встала молодая девушка, к сожалению, 
не запомнил фамилию, и пошла... На 
ногах у нее были написаны фамилия, 
адрес. Ей кто-то из врачей сказал: 
«Тебе все буденновские мужчины до 
лжны памятник поставить...*
■ ^  хали долго. Автобусы чисто

Е  ; ломались. За дорогу все как- 
I Ей ; ТО сдружились, СПЛОТИЛИСЬ. 

I - ■>■•■■■ Д а ж е  боевики уже не воспри
нимались как бандиты, террористы. 
Часто они выходили с нами на прива
лах и оставляли на сиденьях автобусов 
свои автоматы и пулеметы...

Как только мы оказались на террито
рии Дагестана, началось победное шес
твие вернувшегося с удачного похода 
Шамиля. Толпы народа, зеленые зна
мена, крики «Аллах акбар!*. Местные 
милиционеры отдают честь Басаеву.

Мысли были грустные. До самого 
конца ждали штурма, вертолеты не 
оставляли нас до конечного пункта. Но 
обошлось...

Времени прошло уже немало, но 
нам еще долго предстоит осмысливать 
то, что произошло в Буденновске, то, 
что происходило и происходит в Чечне.
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П р е д л а г а е м  о п т о м  и  м е л к и м  о п т о м :

и в о , пр-во США ЦЕНА
, 0.500L, 3,4%, large 3 7 0 0

”STROH’S” 0.473L, 5,0 % 3 4 5 0

’’RED BULL”, 0.355L, 7,5 %,
stro n g  amber 2 5 0 0

’’RED BULL” , 0,473L, 5,4 %, 
stro n g  3 6 0 0

Т е л .  2 1 - 0 9 - 7 1 ,  2 6 - 6 6 - 0 0 .

Т Е С Т О М Е С И Л Ь Н Ы Е  
М А Ш И Н Ы  M T M - 1 1 0 ;
ш каф ы  холодильные

низкотем пературны е;
ш к а ф ы  п е к а р с к и е  
для выпечки хлеба; 
кар то ф ел еч и стки ; *  

посудомоечные машины; 
кассовую л енту ; 
ножи кухонны е; 

с т а к а н ы  гр ан ен ы е; 
кружки фарфоровые 
продаёт ТОО "Грипь". 

Обращаться: пер.Путевой, 36-а 
Теп. 77-69-69, 77-69-61.

В О Е Н Н О -С Т Р А Х О В А Я
КОМПАНИЯ-

СТРАХОВАНИЕ 
ОТ ПОЖАРА

В Томске: 2 2 -2 8 -0 6  
В Северске: 4 -7 7 -0 2

Л ицей "М ол од еж н а я  м о д а " предлагает Валл получить
Н О В У Ю  П Р О Ф Е С С И Ю  з а  к о р о т к и й  с р о к :

- п о р тн ой  легкого п л а т ь я  С5 ллес.);
- закройщ ик легкого п л а ть я  и детской  одежды (9 ллес.);
- вышивальщица ллашинной вышивки и мастер по изготов
лению приколочныж цветов (4 ллес.);
- лластер по реллонту и обновлению обуви (5 ллес.);
- ллодистка головных уборов (« ллес.);
- слесарь-наладчик швейного оборудования (5 ллес.);
• п о р тн ой  по изготовлению  брю к и плиссе (з ллес.).

Обучение на курсах платное.
Жделл Вас по адресу: у л .И .Ч ерны х, Ю1. Тел. 75 -75 -41 , 75-75-43-

Официальный дилер  
концерна 

“русский сахар”

ТОО “НОКС”
предлагает

САХАР оптом:
Минимальная партия 500 кг.

Тел, 72-49-49, 72-47-77;
, А д р е с : ул. К. М аркса, 83.

m s s i f u
покупает акции

Томскнефти1
в ы с о к и е

Пл. Ленина, 14. Тел.: 222-140.

ПО НИЗКИМ* ЦЕНАМ

СИТОВАЯ 
распродажа 

Г А В Ф Ю М Е Р В Г ^ ^

Т у а л е т н о е  м ы л о . Ш а м п у н ь . ТТСел. 2 2  3% 2 2 . 
З у б н а я  п а с т а . К р е м а . "TUfeu": 26 ,

214В 03

©

СИБПРОДУКТ Пл.Соляная, 2 {здание  
ТИСИ, угловой вход). 

Тел. 72-39-67 .ОКОРОЧКА КУРИНЫЕ СОСИСКИИНДЮШАЧЬИ
(США)
Минимальная партия -

оптом и  м елким  оптом.

Ж
Гибкая система скидок

коро

ТОО "Радикал" 
выполнит

РЕМОНТ
МЯГКИХ
КРОВЕЛЬ
с гарантийным 
обслуживанием 
в течение 3 лет.
Тел. 7 5 -1 9 -1 6 .

Фирма "РАН ТРАСТ
предлагает: 

(Региональная лицензия 
{  . А626032)
В О Д К У  отеч., имп.; 
П И В О  имп.;
ВИ НА сухие, крепленые; 
СИГАРЕТЫ  огней., имп.; 
К О Н С Е Р В Ы  рыбные, 
мясные;'
газ.напитки, 1,5 л; соки; 
печенье, макар. изделия; 
К О Н Ф Е  Т Ы : карамель, 
шоколадные;и  7 (
Ч А И : . индийский, гру
зинский;
масло подсоли, omen:, имп.; 
шоколад (до 10 наимено
ваний), 'жеват. резинки; 
консервы плодоовощи, 
отец., имп. ,

Достатка транспортом 
Предприятия.

Суббота - рабочий день.
Тел. 21 -22 -01 .

; i# 2 5 f ® ? 9 0 f y i i l  [Герцена. 2 .

сок,
КОфЕ, КЯРвМЕПЬ 

ШОКОПЙД, КОНСЕРВЫ, 
КУТЧУП,СИГАРЕТЫ, 

ЖЕВ.РЕЗИНКИ 
" и мн. др.
Тел. 25-91-39.
Пр.Академи^^^^/3, к. 301а.

А О З Т  "Кандийское" реализует:
- Ц Ы П Л ЯТ Н ЕСУШ ЕК

ц в е т н о й  п о р о д ы ;
- БРОЙЛЕРОВ

р а з н о в о з р а с т н ы х .
Адрес: с . К а н д и н к а .

Тел. 2 1 -3 8 -2 2 , 9 6 0 -7 2 3 , 9 6 0 -7 1 6

КУРИНЫЕ ОКОРОКА
ЙШИШ.

,= П р . А к а д е м и ч е с к и й , 1 0 / 3 ,  
к . 3 0 1 а ,  т .2 5 - 9 1 - 3 9 .

=Ул. Г е р ц е н а ,  2 , т .  2 3 - 4 4 - 9 0 .

Курс-90

М А С Л О
ПОДСОЛНЕЧНОЕ

(г.Краснодар, 1-й сорт).
База ОПС, ул.Бердская, 20.
Тел. 2 3 -3 4 -8 4 , 2 3 -3 5 -4 6 .

Отечественный, универсальный, 
малотоксичный

АЭРОЗОЛЬ "KPA-DEO"
уничтожает мух, комаров, 

моль, мошку, блох, клопов, му
равьев, тараканов (175 куб.см). 
Оптом - 7500 руб. Система скидок.

Тел. 21-5 6 -9 8 .

Уд, Герцена, 2. ?ая. 23-44-90.

ПрДкадем ичеС ^йййо/З , к, 301-а, < 
Тал.25-91-39. ^

Постоянно СОЛЬ:
- "экстра’ в мешках по 50 кг и в пакетах по 1 кг;
- засолочная, 2-3-й помолы, в мешках по 50 кг;
- кормовая (для животных), техническая.

Заключаем долгосрочные .договоры с организация
ми, колхозами, магазинами на поставку в 1995 году 
соли в ассортименте.

Осуществляем вагонные поставки.
Тел. (3822) 22-57-48. Телефакс: (3822) 22-41-69.

Вы собрались 
в Москву?

Встреча - в аэропорту.
' Приобретение билетов. 

Гостиница.
(Оплата - пал. и б/н расчет).

Тел. 21-49-22^

Iотпуск в сочи!
Сочи турцентр "Спутник"
Сочи гост. "Ж емчужина"
Сочи гост."М осква","Чайка" 
Сочи сан."М еталлург","Русь" 
Хоста сан. "Прогресс,"
Адлер гост."Вссна","Дельфин" 
Дагомыс гост."Олимпийская" 
Дагомыс мотель "Меридиан” 
Сочи OTC.nb"Radisson Лазурная"

Авиабилеты 1 Теп. 24 23-30 I

О Л И Ф А  "оксолъ"; 
Э М А Л Ь  желто-коричне
вая ПФ-266;
Э М А Л Ь  Н П -2 1 3 8
(различны х ц вет о в);
Б Е Л И Л А  М А -22 ; 
С У Р И К  железный; 
С Т Е К Л О  натриевое жидкое.

А д р е с :  ул .В ер ш и н и н а , 76  
(Технопарк), офис 34, с 9 до 17 час. 
Тел. '26 -69 -36  (офис 34),. 49 -67 -70 .

МИНЕРАЛЬНАЯ
"Ессентуки", N 4, N 17 

Н А С О С Ы : 
Э Ц В  10-63-150 
Э Ц В  10-63-110 
Э Ц В  6-10-110  
Э Ц В  6-6,3-125 
Э Ц В  6-10-80 ' 

КМ 100/32 
КМ 50/50 
К 290/18 

К 50/50 К 20/30 
Компрессор С-415. 

Продается двухком
натная благоустроен

ная квартира в 
Кировском р-не.
тел. 22-59-29.

ЛПТПВЫЙ РЫНОК
" к м  продаете товар - И м  Бас рекп.^ируе»

Тел.: (3822) 269-

АОЗТ «'Спурт*
р е а л и з у е т :  Цены Ha 2о.о7 1

СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
«Вятка-автом ат16-05» 1 ,6  м лн . 
«Сибирь» 9 0 0 .0 0 0

ЭЛЕКТРОПЛИТЫ
«Л ы сьва» 8 0 0 .0 0 0
О д н о ко н ф о р о ч н а я  3 7 .0 0 0

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА
П ы л е с о сы :
«Урал-1 М» 2 7 0 .0 0 0
«Ракета» 2 1 0 .0 0 0
«Робот» 1 5 8 .0 0 0
К ухо н ны е ко м бай ны :
«Алтай» 3 1 0 .0 0 0
«А элита» 2 2 0 .0 0 0
Гл ад и л ь н ы й  п р е с с  2 5 8 .0 0 0  
М и к се р ы , м а сл о б о й к и , 
э л е к т р о с е п а р а т о р ы , 
со ко в ы ж и м ал ки  («Алтай») 
Л ю стр ы , св е ти л ь н и к и , бра  
(«Ревда»)

ОТДЕЛОЧНЫ Е МАТЕРИАЛЫ
П о кр ы ти е  д л я  п о л а  (Б ел ьги я )  
11 р а с ц в е то к , ш и р и н а 2 , 2 .5 ,  
4  м , ц ен а  о т  2 8 .5 0 0  р уб /м 2; 
Л и н о л еу м  (Б е л ь ги я ), ш ир и н а  
2 м , ц ен а  о т  2 8 .5 0 0  р уб /м 2; 
П ен о п лен  3 .9 0 0  р уб /м 2
Ковры  (Б ел ь ги я )

ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ т о в а р ы

З у б н а я  п а с т а , пр-ва Б о л га р и и , 
10 видов 1 .8 0 0 - 3 .1 0 0
П о суд а с  теф лоновы м  покры- 
тем , эм алированная (г. Лы сьва), 
ф арф оро вая  (г. И ркутск), оцин
кованная, стол овы е наборы  
Б е л и з н а , 1 л  3 .2 0 0
С М С  в а ссо р ти м ен те  
Ш ам пунь (Уф а)
Т у а л е т н о е  м ы ло «Нишан» 
(И н д и я), 1 0 0  г . 9 0 0
З у б н а я  п а с т а  «Годредж »  
(И н д и я), 1 2 5  г . 2 .4 0 0

РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ
у л .К у л е в а , 2 6  (Д К Т И З а ) . П р о 
е з д  а в т . N 1 9 , 7  д о  о с т . «Ул. 
Б е л и н ск о го » , т е л . 4 9 - 5 3 - 8 2 .;  
у л .Н а х и м о в а , 18 (сал о н  "Н еж 
н о сть " ). П р о езд  а в т  № 2 2 , 15, 
18 д о  о с т . "3-я  го рбо лц ниц а". 
т е л . 4 4 - 3 3 -7 3 ;
м агази н  «Находка», п р .Л ен и н а, 
9 0 . т е л . 2 2 - 2 6 -1 7 .

ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ
т е л . 2 6 - 9 1 -5 6 , 2 6 -9 6 -0 3

«Янсон &СВ»

Зарегистрирован 13 июля 1995 г.
Главным управлением Центрального Банка 
Российской Федерации по Томской области.

Утвержден Советом Банка 
25 мая 1995 года, Протокол N 5,

П Р О С П Е К Т  Э М И С С И И
шестого Выпуска
ВЕСТИЦИОННО-КОММЕРЧЕСКОГО 

ПРОМ Ы Ш ЛЕННО-СТРОИТЕЛЬНОГО БАНКА 
(Обыкновенные акции, государственный регистрационный номер 10101720В)

ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ О БАНКЕ
Наименование банка - Томский акционер

ный инвестиционно-коммерческий промышлен
но-строительный банк (далее по тексту - «Банк»);

Д ата регистрации - зарегистрирован Цент
ральным банком Российской Федерации 10 ян
варя 1992 года за N 1720. Лицензия на совер
шение банковских операций выдана Централь
ным Банком Российской Федерации 1 октября 
1992 г., регистрационный номер 1720. Генераль
ная лицензия iia  совершение банковских опера
ций выдана Центральным Банком Российской 
Федерации 23 июня 1993 г., регистрационный 
номер 1720.

Сокращенное название Банка :  Томекпром-
стройбанк.

Местонахождение Банка - Российская Фе
дерация, г. Томск.

Адрес Банка и номер корреспондентско
го счета в Банке России - 634061, г.Томск, 
пр.Фрунзе, 90, телефон:(3822) 26-59-31, теле

ф а к с  (3822) 26-68-18. корреспондентский счет 
N 700161528 в РКЦ Главного управления Цент
рального Банка Российской Федерации по Том
ской области. МФО 46902001.

Томскпромстройбанк является акционерным 
обществом открытого типа. Общее' количество 
акционеров Банка, сведения о которых имеют
ся в банке на момент принятия решения о шес
том выпуске акций, - 1450, в том числе юриди
ческих лиц - 168, физических лиц - 1282.

Структура руководящих органов банка:
- Общее собрание акционеров,
- Совет Банка,
- Правление.
Высший орган управления Банка - Общее

собрание акционеров. -
Общее собрание вправе решать все вопро

сы, связанные с деятельностью Томскпром
стройбанка. К исключительной компетенции Об
щего собрания относятся:

- определение основных направлений 
деятельности Банка;

- изменение Устава и уставного капитала
Банка ; .

- избрание председателя, сопредседателей
и членов Совета Банка, председателя, 
заместителей и членов Ревизионной 
комиссии; *

- утверждение, по представлению 
Совета Банка, председателя Правления 
Банка;

 ̂утверждение годового баланса Банка, ‘ 
отчета о прибылях и убытках за истекший 
финансовый год, отчета и заключения 
Ревизионной комиссий Банка;

- распределение прибыли Банка, -
определение размера выплачиваемых 
дивидендов; * *

- утверждение Положения о Ревизионной 
комиссии Банка;

- назначение аудиторской организации; !
- принятие решения о прекращении 

деятельности Банка, назначение 
ликвидационной комисии, утверждение 
ликвидационного баланса.
Совет Банка является высшим органом уп

равления Банка в период между Общими собра
ниями акционеров. В полномочия Совета Банка 
входит решение всех вопросов деятельности 
Банка, если они не отнесены к исключительной 
компетенции Общего собрания акционеров. 
Совет Банка избирается сроком на 2 года. Ис
полнительным органом Томскпромстройбанка 
является Правление. Правление Банка осущест
вляет текущее управление деятельностью Томск
промстройбанка и несет ответственность за ее 
результаты. Правление подотчетно Общему со
бранию, Совету Банка и обеспечивает выполне
ние их решений. Правление Банка избирается 
сроком на 6 лет.

Принадлежность Томскпромстройбанка к 
банковским и другим организациям:

- входит в состав холдинговой группы 
«Промстройбанк России», Россия, 103867, 
г. Москва, Тверской бульвар, 13;

- является членом Российской ассоциации 
акционерно-коммерческих промышленно-

строительных банков, «Россия», Россия, 
127041, г. Москва, пр. Мира, 84; .

- является членом Сибирской межбанковской 
валютной биржи, Россия, 630093,

. г. Новосибирск,1 ул. Ленина, 1.
Отчет о формировании и использовании 

средств резервного фонда за 1992-1994 гг. 
(ты с.руб .)

Резервный фонд формируется за счет отчис
лений от прибыли и его размер должен состав
лять не менее 50% Уставного фонда. Формиро
вание резервного фонда осуществляется с 1992 
года. ‘

Год Начислено . Израсходовано Остаток на 1/1

1992 75000 75000 '

1993 1925000 1 -  ’ 2000000

1994 2850265 4955000

Резервный фонд на 01.01.95 составил 4955000 
тыс.руб. с учетом переоценки валютной части, 
сформированной в 1993 году по курсу доллара 
Центрального Банка на 01.01.95.

Томскпромстройбанк не имеет просроченной 
задолженности кредиторам и по' платежам в 
бюджет на момент принятия решения о шестом 
выпуске акций (17.02.95.).

О тчет об Уставном фонде Томскпром
стройбанка

Фактический оплаченный объем Уставного 
фонда составляет 7000000000 (<£емь миллиар
дов) рублей. Все акционеры обязательства по 
оплате своих долей в Уставном фонде Томск- 

, Промстройбанка выполнили полностью.
Уставный фонд разделён на 7000000 (семь 

миллионов) обыкновенных именных акций номи
налом по 1000 (одной тысяче) рублей каждая.

Томскпррмстройбанк выпускал только обык
новенные именные акции номиналом 1000 (одна 
тысяча) рублей. Указанные акц^и являются цен
ными бумагами первого, второго, третьего, чет
вертого и пятого выпусков. Владельцы акций 
всех выпусков обладают равными правами. Ди
виденды по акциям выплачиваются один раз в 
год. Размер окончательного дивиденда опреде
ляется Общим собранйем акционеров- по пред
ложению Совета’ Банка.

Совет Банка, может разрешить вып'лату про
межуточных дивидендов и определить.их раз
мер по итогам квартала или полугодия. Выплата 
дивидендов осуществляется в наличной или без
наличной формах,

СВЕДЕНИЯ О ПРЕДСТОЯЩ ЕМ
Вы п у с к е  ц е н н ы х  б у м а г

Общие данные о ценных бумагах
Вид выпускаемых ценных бумаг: ёкции.
Тип выпускаемых ценных бумаг: обыкновен

ные именные акции, аналогичные акциям 
предыдущих выпусков с государственным реги
страционным номером 10101720В.

Общий объем выпуска обыкновенных имен
ных акций (по номинальной стоимости) - 
10000000000 (десять миллиардов) рублей, в том 
числе часть, вносимая иностранной валютой - 
2400000000 (два миллиарда- четыреста миллио
нов) рублей.

Количество выпускаемых акций - 10000000 
(десять миллионов) штук.

Номинальная стоимость одной акции - Т000 
(одна тысяча) рублей. *

. Валютный номинал не установлен.
Выпуск акций данного типа является для 

Томскпромстройбанка шестым.
Владелец обыкновенной именной акции име

ет право: ,
- участвовать в работе Общего собрания 

акционеров с количеством голосов, равным 
количеству, принадлежащих ему акций;

- получать дивиденды по акциям, если Общим 
собранием акционеров приняторешениеоб 
их выплате;

- получить часть стоимости имущества 
Томскпромстройбанка в случае его 
ликвидации и в размере,

пропорциональном*количеству акций;
- приобретать в приоритетном пврядке акции 

. Томскпромстройбанка последующих
выпусков;

- участвовать в выборных органах управления 
Банка и Ревизионной комиссии;

- свободно распоряжаться принадлежащими
ему акциями в'порядке, определенном 
действующим законодательством и Уставом 
Банка; ' .

- получать информацию о деятельности 
Томскпромстройбанка.

Данные о порядке выпуска обыкновенных1, 
именных акций

Дата принятия решения о шестом выпуске ак
ций - 17 февраля 1995 г.

Орган, принявший решение о. выпуске, - Об
щее собрание акционеров Банка.

Дата начала распространения акций - с мо
мента регистрации данного проспекта эмиссии 
в Главном управлении Центрального Банка Рос
сии по Томской области.

Ограничения в отношении потенциальных по
купателей акций:

- доля любого из акционеров в Уставном 
фонде банка не должна быть более 10 %;

- при первичном размещении акций данного * 
выпуска преимущественным правом 
покупки Обладают акционеры банка - 
владельцы акций предшествующих 
выпусков.

Дата окончания процесса распространения 
обыкновенных акций Томскпромстройбанка шес
того выпуска - не позднее шести месяцев со дня 
регистрации выпуска. ’

Место, где можно приобрести акции,(подпи- 
саться на акции), - 634061, г.Томск, пр.Фрунзе, 
90, Томскпромстройбанк. Тел.:(3822) 26-59-81.,

Томскпромстройбанк распространяет обыкно
венные именные акции шестого выпуска само
стоятельно. Форма выпуска обыкновенных имен
ных акций - наличная, в виде сертификатов ак- 

: ций. После полной оплаты акционером заявлен
ных акций erdy выдается сертификат на вею сум
му приобретенных акций.

Данные о ценовых и расчетных условиях 
выпуска обыкновенных акций *

Цена реализации одной акции - 1000 (одна 
тысяча) рублей. Валютная цена - 0.25 (ноль це
лых двадцать пять сотых) доллара США. Цена 
акции едина для всех инвесторов. 0.25 доллара 
США эквивалентны 1000 рублей при покупке ак
ций шестого выпуска Томскпромстрбйбанка.

Порядок оплаты приобретаемых обыкновен
ных акций:
• - оплата акций юридическими

и физическими лицами производится 
разовыми платежами, на-основании 
заключенных договоров купли/продажи 
на оговоренное число акций; t -

- для юридических лиц форма расчетов 
безналичная непосредственно
с расчетного счета;

- для физических лиц форма расчетов 
наличная и безналичная.

’ Подле перечисления средств и регистрации 
итогов выпуска акционеру или его доверенному 
лицу на всю с\*иму приобретенных акций выда
ется один сертификат, являющийся ценной бу
магой, удостоверяющей владение акциями.

Часть акций, ‘оплачиваемая иностранной’ ва
лютой, - 2400000 (два миллиона четыреста ты
сяч) штук общей стоимостью 2400000000 (два 
миллиарда четыреста миллионов) рублей.

Часть акций, оплачиваемая материальными7 
ценностями, - 5 000 000 (пять миллионов) штук 
общей стоимостью 5 000 000 000 (пять милли
ардов рублей).

В оплату акций вносятся основные средства, 
учтенные банком на балансовом Очете 920 «Зда
ния и сооружения».
s Оплату акций в объеме 5 000 000.000 (пять 
миллиардов) рублей осуществить за счёт капи
тализации здания Томскпромстройбанка по ад
ресу : 634061, г.Томск, пр. Фрунзе, 90.

Реализацию акций в количестве 5 000 000 
(пять миллионов) LUjyK произвести пропорцио
нально долям акционеров Томскпромстройбан

ка в зарегистрированном Уставном фонде, по со
стоянию на .17.02.95 на основании договора да
рения между банком-эмитентом и акционерами.

Список акционеров, осуществляющих оплату 
акций иностранной валютой, на дату принятия 
решения о выпуске ценных бумаг не определен.

Акционеры, которые будут осуществлять оп
лату обыкновенных акций материальными акти
вами, а также в других формах, помимо денеж
ной оплаты, заранее не определены. ,

Сумма предполагаемого увеличения Уставно
го фежда, исходя из номинальной стоимости 
всех предполагаемых к реализации акций, - 
10000 млн. рублей.

Данные сб организациях, принимающих 
участие в распространении акций Томск
промстройбанка ш естого выпуска

Томскпромстройбанк распространяет свои ак
ции самостоятельно.

Акции Томскпромстройбанка шестого выпус
ка могут быть приобретены по следующему ад
ресу; 634061, г.Томск, пр.Фрунзе 90.

Данные о получении доходов по обыкно
венным акциям

Размер окончательного дивиденда определя
ется Общим собранием акционеров по представ
лению Совета Банка. Промежуточный дивиденд 
объявляется Советом Банка. Дивиденды могут 
выплачиваться только при наличии прибыли у 
Банка. Банк объявляет дивиденды без учета на
лога.

Место, где владельцы акций могут получить 
причитающиеся им дивиденды, - 634061, г. Томск, 
пр. Фрунзе, 90, Томскпромстройбанк.

Дивиденды выплачиваются один раз в год по 
итогам финансового Года. По решению Совета 
Банка возможна выплата промежуточных диви
дендов по итогам квартала или полугодия. Окон
чательный дивиденд в расчете на одну акцию 
определяется Общим собранием акционеров по 
результатам года с учетом выплаты промежуточ
ных дивидендов. Окончательный дивиденд не 
может быть выше рекомендованного Советом 
Банка! но может быть уменьшен Общим собра
нием акционеров.

Календарный график событий, определя
ющих порядок выплаты дивидендов по ак
циям:

Дата учета: за 30 дней до даты проведения 
общего собрания акционеров.

Дата начала выплаты дивидендов: выплата ди
видендов производится через 10 рабочих дней 
со дня объявления Общим собранием акционе
ров размера окончательных дивидендов или Со
ветом Банка - размера промежуточных дивиден
дов.

Срок выплаты дивидендов: выплата дивиден
дов осуществляется Банком до истечения иско
вой давности срока.'

На получение дивиденда имеют право акцио
неры, владеющие акциями на дату.учета.

Порядок расчётов для получения дивидендов:
Форма расчетов для юридических лиц - без

наличная;
.для физических лиц - наличная и безналич

ная. ‘ к

Номера счетов: расчеты осуществляются с 
корреспондентского счета Томскпромстройбан
ка N 700161528 в РКЦ Главного управления Цеж 
рального Банка по .Томской области, МФО 
N46902001.

Дивиденды на акции, оплаченные в иностран
ной валюте, выплачиваются в рублях или в ино
странной валюте в порядке, определенном Об
щим собранием акционеров. Дивиденды могут 
выплачиваться акциями Томскпромстройбанка.

Оформляемые документы - платежные пору
чения, мемориальные расходные ордера.

Акционеры должны своевременно сообщать 
Baifky сведения об изменениях своих банковских 
реквизитов, местонахождения, наименования. 
Банк не несет ответственности за последствия, 
возникший у акционера из-за неуведомления или 
несвоевременного уведомления о соответству
ющих изменениях. В случае отсутствия полных 
данных об акционере начисленные дивиденды 
депонируются на счете Банка. Проценты на них 
не начисляются.

Продажа или отчуждение иным способом 
именных акций производится в порядке, опре
деленном действующим законодательством, и 
регистрируется в Томскпромстройбанке. Выпла
та дивидендов по обыкновенным именным ак
циям, проданным или отчужденным иным спо
собом, но не зарегистрированным в Банке, 
производится владельцу, зарегистрированному . 
в реестре^акционеров Томскпромстройбанка.

•Пришедший в негодность или утерянный сер
тификат может быть возобновлен за плату.

Все приложения в связи с их большими объ
емами здесь не публикуются. С полным текстом 
приложений проспекта эмиссии можно познако
мится по адресу: 634061, г. Томск, пр. Фрунзе, 90.

П еченье сладкое
(весовоеу 3 наим енования), г.Аллла-Ата.

Ц е н а  6300  руб. з а  1  к г .  
В о з м о ж н а  с к и д к а .

____  Тел. 2 1 - 2 3 - 0 1 .

Халва
(пр

подсолнечная
_ -в о  У к р аи н ы ), 

ц ен а~6800 руб . за 1 к г .

Тел. 2 1 -2 2 -0 1 .
28 ию ля  в с. Ягодном 
Асиновского района в 
11 часов состоится  
у ч р ед и т ел ьн о е  с о 
брание по о р га н и за 
ции а кц и о н ер н о го  
о б щ ест ва  "Том ский  
лен".
Справки по тел. 22-43-22 .

ЦЕМЕНТ
Низкие цены.

Тел. 7 »  61 34. 78-61-76.

Запчасти 
к Камазу.Тел. 2Б-Б0

в рабочее время.
пиво Баночное
"М ар ти н  П плз",

, 0,33 л;
пиво бутылочное. 
4 наименования.

0.25 л и 0.5 л (Бельгия).
Ул.Татарская, 16; 

ул.Бериига. 4,
Теп. 75-61-00. 75-68-39.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
От всего сердца поздравляем 

дорогого, любимого М ОРГАЛЕВА 
Николая Ивановича с 80-летним 
юбилеем. На своем жизненном 
пути, за 61 год работы ты  всегда 
находил время для семьи, был 
примером доброты и справедли
вости.

Желаем тебе счастья, осущ ест
вления творческих планов, крепко
го здоровья. Оставайся таким же 
энергичным и отзывчивым, как все 
эти годы , и пусть печали обходят 
тебя стороной.

Любящ ие тебя жена, сын, внук.

КИНО
В К И Н О Т ЕА ТР А Х  

"О К Т Я Б Р Ь "
26 июля. "Московские каникулы" 

(Россия , комедия) .  10 (льг.), 12, 14 
16 18, 20. "Духи этого не могут 
(СШ А, фантастическая комедия) - 9- 
30 (льг.), 11-30. 13-30, 15-3(5, 17-30, 
19-30. Полицейский с того света 
(СШ А, фантастический боевик) - 11, 
13, 15, 17. Век кйно. Кинопародия. 
"Честь семьи Прицци" (США, паро
дия на "Крестного отца") - 19.

"РО Д И Н А л
26 июля. "Круты е виражи" (СШ А, 

кинокомедия) - 12 ,1 4 ,1 6 , 18, 20. "Ка
питан "Пилигрима" - 10.

им. М .ГО Р Ь К О ГО
26 июля. "В  поисках неприятнос

тей" ■ 12. 14. 16, 18, 20.
"С И Б Й Р С К Й Е  О ГН И ”

26 июля. ’ Вне закона" (Франция) 
- 1 0 , 1 2 , 1 4 , 1 6 , 1 8 . 2 0 .

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ щенков ротвейлера. 

Тел. 23-13-97 (раб.). ’
ПРОДАЮ гараж в районе ул.Су- 

ворова, недорого. Тел. 26-49-92, с 
20 до 24 час!

МОЛОКО
СГУЩЕННОЕ

с сахаром, 
жирность 8,5 %, 

по цене 3500 рублей 
за банку.

тел. 7 5 -1 9 -3 1 , 7 5 -2 6 -5 3 .

АЮ автомобиль "Тойота- 
Корона 1986 г. выпуска, в хорошем 
состоянии. Тел. 26-63-85 (раб.), 22- 
36-33 (дом.).

ПРОДАЮ большой крепкий дом 
с хорошим огородом в Томском р- 
не. Тел. 959-154

ПРОДАЮ лош адь. Тел. 959-154.
КУПЛЮ металлический гараж, 

желательно в р-не пл.Южной. Тел. 
233-872, после 18 час.

ПРОДАЮ набор складной мебе
ли : стол и 4 кресла, цена 220 
ты с.руб ., возможна доставка. Тел. 
233-872, после 18 час.

МЕНЯЮ продукты питания на 
новый а/м "Жигули-21093, -21099". 
Тел.75-30-13.

ПРОДАЮ часть неблагоустроен
ного деревянного дома в р-не Ьело-

,ел Ka4e e>

•&> маК%
с4 тт АООТ 

8? >1 «АГРОХИМИК» “О
1

£о1<?

о  П. ЛОСКУТОВО ^
%- v

' оч?4^ И З К \ А 6 ^

с/ОоЧн ы е  A ° v°
телефоны:

9 4 3 - 5 3 6 , 9 4 3 - 5 1 3

МИНЕРАЛЬНАЯ ВОДА

« О М С К А Я - 1 » ;
Х Л Е Б Ц Ы  хрустящие
пшеничные, с чесноком и какао.

ДОМАШНИЙ 1
ЭЛЕКТРОВОДОНАГРЕВАТЕЛЬ

1ЭВБО 5/1,6 автоматический, с 
Подключением к квартирной розетке̂

теп. 2 4 -0 7 -9 5 , 24-14-81
ЭЛИТНЫЙ ВКУС
при об ы ч н ы х  ценах.

Газированные напитки
- артези ан ская  вода,

. остальное-из Нидерландов. .

РУБЕРОИД,
ШИфЕР,
КИРПИЧ.

Замки повышенной
секретности 

дпя офисов, дома 
и гаражей.

ВСЕ для магазина:
ПРОДУКТЫ,
СИГАРЕТЫ,
вино.
Оптовая продажа. 
У л. У со в а , 2 1 / 1
(вход со стороны бас
сейна "Томь").
Тел. 4 9 -8 2 -9 3 .
Суббота - с 10 до 15 час.

ЦЕМЕНТ.
мешок 50 кз - 21000 руб.

теп. 22-33-35.

ЖИР
КУЛИНАРНЫМ
фасованный, 250 г (г.Пормь);
ликероводочные 

изделия; 
майонез (г .Т о м с к). 

Тел. 2 2 - 4 4 - 8 5 .

ЛЕЩ
крупный х/копчен.,

1 упаковка - 10 кг - 
8 тыс.руб. за кг; 

курины е окорочка;
масло сливочное. 

Пер. Совпартшкольпый, 13. 
Центр.рынок, склад N 1в.

Тел. 7 6 -9 3  75 .

За "Ж И ГУЛЯМ И  
и "ВОЛГАМ И"
в Ч ехословакию . 

Тел. 2 1 -4 9 -2 2 .
го озера. Возможен обмен на а/м 
ВАЗ. Тел. раб. 96-61-45.

ПРОДАЮ капитальный гараж по 
ул.Смирнова (за ЖБИ "Каштак"): 
смо-пэовая яма, погреб. Тел. раб. 
23-4Z^73, дом. - ^7-20-17, 911-621, ве
чером.

ПРОДАЮ капитальный гараж в 
центре города. Тел. раб. 231-277, 
дом. - 26-33-72.

■ ПРОДАЮ брус 150x180, 10 куб.м. 
Тел. 49-97-92, вечером.

ПРОДАЮ шубы из меха норки, 
опоссума, енота (пр-во Греции). 
Тел. 24-20-32.

С 7 на 8 июля' из гаражного ко
оператива по ул.Суворова (р-н АЗС) 
похищен автомобиль ВАЗ-2106, гос. 
N Е 068 ТО, цвет темно-бежевый. 
Просьба что-либо знающим об
автомобиле позвонить. Вознаграж
дение гарантируется. Тел. 22-44-85 
(днем), 75-12-24 (вечером).

МЕНЯЮ двухкомнатную крупно
габаритную квартиру в Советском 
р-не (ост. "Главпочтамт") - на двух-

лические двери, решетки
изделия из металла. Тел. 96 

СНИМУ одно-

и ПРО'
6-52-11

роч ие

двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в Ки
ровском, Советском р-нах. Возмож
на оплата вперед. Тел. 26-18-12.

ПРОДАЮ а/м УАЗ-469 1931 г. 
выл. на ходу, требуется мелкий ре
монт. Тел. раб. 26-03-92.

ПРОИЗВЕДУ мелкий, капиталь
ный ремонт двигателей, КПП, ходо
вой части а/м ВАЗ-2101, -2107. Тел. 
диспетчера 72-46-83.

ПРОДАЮ трубы диам. 32, 40, 
цена 2,5 млн.ру.б.; кисти малярные - 
набор 4 шт., цена 7 ты с.руб . Возмо
жен бартер. Возьму КамАЗом груз 
до Алматы . Тел. 76-89-91.

Молодая семья СНИМЕТ кварти
ру в Кировском р-не желательно с 
телефоном. Тел. 44-96-85.

ПРОДАЮ комнатные -лимоны 3 
сортов. Те ”

оен- 
в

______ Гел. 72-31-02.
СДАЮ комнату в благоустрс 

..>й квартире (250 ты с.руб.
Оноата за год вперед. Тел 

98-26-38 с 10 до 17 час.
МЕНЯЮ четырехкомнатную 

квартиру на трех- и однокомнат
ную. Тел. 75-42-41.

МЕНЯЮ трехкомнатную квартиру 
на Каштаке (приватизированная, 4-и 
эт., телефон) - на однокомнатную с 
телефоном и новый а/м ВАЗ. Тел. 44- 
30-81 (днем), 44-95-28 (вечером), 
спросить Галину Григорьевну.

Коллектив комитета по 
зической культуре и ело; 
администрации Томской 
области приносит свои 
соболезнования семье 
старейшего работника 
физической культуры 

ШОРОХОВА 
Сергея Лазаревича.
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